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Г О Д О В О Й ,

и четырехлетний

Успешно завершает год ( 
объединение «Томскрем- 
строй». Еще к 1 декабря 
коллективы Колпашевского 
ГРСУ № 2 (начальник
А. И. Паршин), Александ
ровского РСУ № 3 (началь
ник В. А. Алексеев), Аси- 
новского РСУ, № 4 (началь
ник В. Н. Завьялов), Мол- 
чановского РСУ № 16 (на
чальник Н. А. Третьяков), 
Томского РСУ № 21 (на
чальник В. Е. Сидоров) вы
полнили план четырех лет

одиннадцатой пятилетки, а 
молчано81ц>1, томичи и алек- 
сандровцы —  и годовое за
дание. На ремонтно г стро
ительных работах эти пять 
управлений с начала пяти
летки освоили 499 тысяч 
рублей сверх плана и до 
конца года освоят  еще око
ло 500 тысяч рублей.

Близки к вьшолнению 
плана и четырех лет пяти
летки ремонтно - строи
тельные организации го
родского ремонтно - строи
тельного треста, Каргасок- 
ского РСУ № 5, Кривоше- 
инского РСУ № 6 и Пара- 
бельского РСУ № 13.

Г. к о л отовк и н , 
начальник ОТиЗа объ
единения «Тоискреи- 

строй».

ТО Р Ф -Н А  С ЛУЖ Б У
П Л О Д О Р О Д И Я
Совет Министров С С С Р  принял постановление
о мерах по увеличению добычи торфа для нужд
с е л ь с к о г о  х о з я й с т в а  Т о м с к о й  о б л а с ти

Добыча торфа в Томской области для 
нужд сельского хозяйства должна со
ставить в 1986 году 2 млн., в 1987-м 
— 2,4, в 1988-м — 2,8, в 1989-М—3,8 и в 
1990 году — 4,2 млн. тонн. Министерству 
сельского хозяйства СССР и С овет у  
Министров РСФСР поручено запроекти
ровать, вместе с рядом строительных 
министерств построить и ввести в дей
ствие в 1986—1992 годах 10 предприятий 
по добыче'торфа общей мощностью 
3.600 тью. тонн в год (Моряковское, Ор
ловское и Барабияокое—в Томском, Си- 
манское и Аркадьевское — в Кожевни- 
ковском, Ишкольское — в Асиновском 
и Гусевское — в Шегарском районах, а 
также Молчановское, Вакчарское и Ча- 
инское). Госплан СССР должен преду
смотреть выделение лимитов капиталь
ных вложений, строительно-монтажных 
и подрядных работ, необходимых для 
строительства указанных торфопред- 
приятий. Совету Министров РСФСР 
разрешено выделить Министерству топ
ливной промышленности РС<^Р капи
тальные вложения для строительства 
торфопредприятий по отрасли «Сельское 
хозяйство».

Министерство мелиорации и водного 
хозяйства СССР обязано осуществить 
в 198Й—1990 годы подготовку в Томской ' 
области торфяных болот для добычи 
торфа на площади 8 тыс. гектаров 
(равномерно по годам) за счет капи
тальных вложений, выделяемых на ме
лиоративное строительство. Принято 
предложение Министерства сельского 
хозяйства СССР об организации в 1985 
году в городе Томске объединенной ди

рекции по проектированию и строи
тельству предприятий по добыче торфа 
и филиала Всесоюзного научно-иссле
довательского, конструкторского и про
ектно-технологического института орга
нических удобрений и торфа для раз
работки технологии производства и ис
пользовании торфяных удобрений в 
сельском хозяйстве с учетом почвен
ных и климатических условий Сибири 
и Дальнего востока.

Госкомсельхозтехнике СССР поруче
но обеспечить в 1985—1990 годы по
ставку торфопредприятиям Томской об
ласти машин для добычи и использо
вания торфа, а также комплектование 
необходимым технологическим оборудо
ванием, запорной аппаратурой и ка
бельной продукцией.

Министерству геологии СССР поруче
но в 1986—1990 годы произвести в Том
ской сбласти разведку торфяг̂ ых мес
торождений и обеспечить ежегодный 
прирост запасов торфа не менее 40 млн. 
тонн.

Министерству сельского хозяйства 
СССР и Совету Министров РСФСР с 
участием Министерства плодоовощного 
хозяйства СССР, советских и хозяйст
венных органов Томской области пору
чено разработать в 1985 году и утвер
дить в установленном порядке технико
экономическое, обоснование строитель
ства предприятий по производству- тор- 
фяньпс плит сухого прессования, тор
фяных горшочков и кипованной торфя
ной подстилки с учетом транспортиров
ки этой продукции в друте районы 
страны.

'Вести из Каргасокского района

В п е р е д

выходят

час ежедневно здесь полу
чают по семь килограммов 
молока от коровы. А тон в 
работе задает доярка-трех- 
тькячница Г. К. Фролова.

Наращивают
п р и в е с ы

васюганцы Вывозят сено
Признанными лидерами 

социалистического соревно
вания животноводов в рай
оне считаюггся коллективы 
ферм Сосновской и Пашен- 
ской из совхоза «Павлов
ский». И сейчас здесь до
биваются неплохих показа
телей. Но все же лидерам 
пришлось потесниться. Впе
ред вышел коллектив об
новленной фермы совхоза 
«Оредневасюганский». Ва
сюганцы нынче добьются 
рекордных не только для 
себя, но и для района на
доев от коровы. Им совсем 
немного Не хватит до трех
тысячного результата. Сей-

с л у г о в
Сильные морозы только 

на руку механизаторам, за
нятым на вьшозке сена с 
дальних лугов к фермам. 
Сейчас все работы на селе 
проходят под девизом: «40- 
летию Победы — 40 ударных 
недель». Активно включи
лись в это соревнование ме
ханизаторы совхоза «Труд». 
Они подвезли к ферме 
свыше 800 тонн сена, что 
составляет 70 процентов от 
задания. Ежедневные зада
ния вьшолняются вдвое.

Одной из бед районного 
животноводства считалась 
сдача крупного рогатого 
скота низких весовых кон
диций. Мясной отрасли в 
этом году было уделено 
огобое внимание. И средне
сдаточный вес крупного ро
гатого скота составляет те
перь 350—400 килограммов.

Особенно удачно порабо
тали животноводы совхоза 
«Павловский». Здесь наи
больших привесов добива
ются телятница М. А. Ил
ларионова, скотники На от
корме молодняка В. К. Лу
чин и Н. Д. Дьяченко.

Обеспечено досрочное вы
полнение годового задания 
по продаже государству мя
са. Г. БОГДАНОВ.

Слово «лесоруб» постепенно 
выходит из обихода. Сего
дняшний лесозаготовитель- 
это оператор сложных ма
шин. Предприятия объеди
нения «Томлеспром» все 
болыре используют агрегат
ную технику таи, где рань
ше применялся ручной труд.

Коллектив Аргат-Юльско- 
го леспромхоза •— пред
приятие, которое заготавли
вает древесину, максималь
но механизируя все техно
логические процессы. В лесу 
работают специальные ме
ханизмы, операторы кото
рых ведут валку, трелевку, 
расчистку площадок под 
штабели, обрезку сучьев, 
пакетирование хлыстов.

Комсомолец Алексей Се
мин еще год назад служил 
в армии, а сейчас — опе- 
pafop сучмореавой машины 
«ЛП-83». Как-то сразу стал 
овладевать сложным меха
низмом молодой лесозагото
витель. Быстро начала рас
ти производительность тру
да, и уже в период освоения 
новой техники Алексей стал 
выполнять Морму выработ
ки. Сейчас А. Семин ничем 
не уступает опытным one-' 
раторам.

Фото Е. Лисицына.

-Брнпдный подряд НА формах

Щакчарекий —  
^Ц1вмнекмй районы: 

эффективно пц 
соревнование!

т с  ЦЕХОВАЯ СИСТЕМА
Коллективным подрядом 

в нашем совхозе интересу
ются все — от доярок и 
скотников до главных спе
циалистов. Особенно стара
тельно изучаем опыт, на
копленный хозяйствами об
ласти. Газетные номера с 
такими статьями зачитыва
ем буквально до дыр.

Мы переняли опыт совхо
за «Северный» Чаинского 
района. В этом году рабо
тали пять звеньев на под
ряде. Он очень помог нам. 
В хозяйстве не хватает 
кадров животноводов. Нет 
двух зоотехников, нет глав
ного ветврача. Да и качест
во кормов нынче оказалось 
хуже по сравнению с про
шлыми годами. Но наши 
животноводы позиции не 
сдали.

За одиннадцать месяцев 
от каждой коровы надоили 
по 2.401 килограмму моло
ка, что на 29 килограммов 
превьшгает прошлогоднюю 
продуктивность за это же 
время. Государству уже про
дали на 82 тонны молока 
больше, чем в прошлом го
ду. В расчете на 100 коров 
получили на три теленка 
больше, а падеж сократил
ся на 40 голов. По самым 
скромным подсчетам, план 
продажи молока государст
ву совхоз выполнит досроч
но и сверх плана реа

лизует не меньше 20 тонн.
Трудно вь1делить самых 

лучших. Все работают ров
но. Звено Валентины Иг
натьевны Набеевой надоило 
пока больше всех — свыше 
492 тонн, звено Антонины 
С^оровнь! Лалетиной — 
478 тонн. Продуктивность 
первотелок, которых раз
даивают в звене Владими
ра Михайловича Мымрина, 
— 3.000 килограммов за 
одиннадцать месяцев. На 
подряде у нас работает 
звено кормачей в составе 
Г, Й. Васильева; Г. М. Оси- 
нина и С. М. Михайлова. 
Только добрых слов заслу
живает Их добросовестный 
труд. Вавиловский кормо
цех, который обслуживает 
машинист Николай Тра
стов, считается по праву 
лучшим в районе. В нынег 
шнюю зимовку здесь про
изведено кормосмеси боль
ше, чем • в каком-нибудь 
другом хозяйстве района. 
Каждьгй день в рационе 
животных обязательно при
сутствует овсяная солома.

Хороших результатов до
бились наши животноводы 
благодаря коллективному

ва молока. Сейчас мы уже 
закончили реконструкцию 
Вавиловской фермы. Мо
жем иметь цех сухостоя, 
родильное отделение, цех 
раздоя и осеменения и цех 
производства молока. Есть 
отдельный дшр для подго
товки нетелей. Наше пред
ложение. перевести вави
лонское молочное стаДо на 
цеховую систему содержа
ния с обязательным внед
рением кассетной системы 
учета физиологического со
стояния коров. Это позво
лит дифференцировать кор
мление животных, органи
зовать настоящий раздой, 
улучшит зоотехнический 
учет. Таким образом мы 
избежим недостатков обез
лички. Контроль за физио
логией коров будут цели
ком и полностью осуществ
лять специалисты. С доя
рок при такой организации 
будем спрашивать только 
непосредственно производ
ственные показатели — 
количество и качество по
лученного молока.

цеховая система и не нуж
на. Но мы лишены такой 
«роскоши». Новая техноло
гия поможет увеличить по
головье стада, тем самым 
на ферме возрастет и про
изводство молока.

.Для мйонного управле
ния сельского хозяйства 
наши доводы не кажутся 
убедительными. Руководст
во все еще пугает слово 
«обезличка». Как же ответ
ственные работники не мо
гут понять, что при насто
ящем учете не будет мину
сов «обезлички». И от нас 
требуют возврата к старо
му.

подряду,) но я все же счи
таю, что организацию тру
да можно и нужно еЩе 
улучшить. В частности, за 
счет' внедрения поточно-це
ховой системы производст-

При постоянной текуче
сти кадров, их нехватки 
лучшей организагщи труда 
на молочных фермах, по
жалуй, не найти. Конечно, 
на тех фермах, где доярка 
обслуживает по 25—30 ко
ров, может быть, поточно-

В соседнем Чаинском 
районе накоплен богатый 
опыт по внедрению бри
гадного подряда в животно
водстве. Наш район с ним, 
кстати, соревнуется. Но как 
дело доходит до внедрения 
лучших сторон чаинского 
подряда на бакчарских 
фермах, так в РАНО сразу 
начинаются толки, что, де
скать, мы еще не созрели 
до настоящего бригадного 
подряда. Как же тогда 
принципы соревнования? 
Когда же мы тогда «созре
ем»?

М. АЛЕКСАНДРОВ, 
главный зоотехник сов
хоза «Протресс» Вакчар- 

ского района.

В ОБЛАСТНОЙ ИЗБИРАТЕЛЬНОЙ КОМИССИИ
25 декабря состоялось за

седание областной избира
тельной комиссии. Рассмот
рены задачи комиссии по 
подготовке и проведению 
выборов в местные Советы 
народных депутатов, ут
вержден план ее работы.

На заседании заслушана

информация секретаря обл
исполкома Г. 3. Парфенова 
о ходе подготовки к выбо
рам в областной Совет на
родных депутатов, а также 
информахщя секретаря 
Томского гориспо л «  о м а 
Л. В. Бабич об об
разовании избирательных

участков, общйх для выбо
ров в Верховный Совет 
РСФСР и м.естные Советы 
народных депутатов.

В работе комиссии при
няли участие ответственные 
работники облисполкома, 
представители средств мас
совой информации.

Вы бо ры  
в Верховный  
Со в ет  РСФСР 
и МЕСТНЫЕ Советы  
НАРОДНЫХ 
ДЕПУТАТОВ

Д о в е р и е

достойным
в окружных избирательных комиссиях
Первое организационное 

собрание провела окружная 
избирательная комиссия по 
выборам в Верховный Со
вет РСФСР Ленинского из
бирательного округа № 748.

Открыл заседание предсе
датель комиссии— бригадир 
портовых рабочих Томского 
речпорта Н. И. Беляков. Он 
объявил о том,, что Указом. 
Президиума Верховного Со
вета РСФСР от 7 декабря 
этого года на 24 февраля 
1985 года назначены выбо
ры в Верховный Совет 
РСФСР. (Этим же Указом 
определен и избирательный 
округ № 748). Председатель 
поздравил пр|Исутствовав- 
ших с избранием в члены 
окружной избирательной 
комиссии. Он отметил, что 
успех работы будет зави
сеть от слаженности и взаи
модействий всех членов 
комиссии.

'Секретарь Ленинского 
райкома КПСС П. П. Кон
даков (секретарь комиссии)

предложил утвердить план 
регботы и основные органи
зационные мероприятия, 
которые предстоит прове
сти членам избирательной 
комиссии. 1Сонтроль за хо
дом подготовки избиратель
ных участков, составление 
списков избирателей, обо
рудование помещений для 
голосования — все эти 
вопросы будет контролиро
вать окружная избиратель
ная комиссия.

Распределены обязанно
сти по подготовке вопросов 
заседаний комиссии, орга- 
мизагщсиных мероприятий.

Определены место и вре
мя заседаний комиссии.

Собрались на организаци
онное собрание члены ок
ружной !избирательной ко
миссии по вьгборам в Вер
ховный Совет РСФСР Ки
ровского избирательного ок
руга № 749.

О задачах комиссии до
ложил ее председатель — за

ведующий кафедрой ТГУ 
А. П. Бычков. Он скззал о 
том, что комиссия будет 
осуществлять контроль за 
исполнением Закона о вы
борах в Верховный Совет 
РСЗФСР, направлять дея
тельность участковых из
бирательных комиссий, за
слушивать учреждения и 
организации по вопросам, 
связанным с подготовкой и 
проведением выборов в 
Верховный Совет РСФСР. 
Комиссия будет также ре
гистрировать выдвинутых 
кандидатов в депутаты 
Верховного Совета РСФСР, 
выдавать им удостоверения, 
контролировать составление 
списков избирателей, уста
навливать результаты вы
боров. Председатель комис
сии подчеркнул, что реше
ния окружной избиратель
ной комиссии обязательны 
для исполнетгя всеми госу
дарственными, обществен
ными органами, предприя
тиями и организагщями.

Самых лучших еаонх лрадетавителей 
выдвигают трудящиеся области кандидата* 
ми в областной Совет народйых депутатов

Вчера в г. Стрежевом со
стоялось выдвижение кан
дидатом в депутаты област
ного Совета народных де
путатов Виктора Николаеви
ча Артющика — бурильщи
ка управления по повыше-. 
нию нефтеотдачи пластов и 
капитальному ремонту сква
жин.- Предложил его канди
датуру на собрании коллек
тива мастер цеха № 1, парт
групорг В. П. Тоноян, кото
рый сказал, что знает В. Н. 
Артющика еще по сдамест- 
ной р^оте в нефтегазодо
бывающем управлении. Он 
отметил такие его качества, 
как принципиальность, де
ловитость, огромное трудо
любие, умение работать с 
людьми. Большую работу 
ведет Артющик как депутат 
областного Совета народных 
депутатов. Принимал, на
пример, самое активное уча
стие ■ в строительстве новой 
производственной базьг пред
приятия.

Выступил на собрании на
чальник цеха Н. Н. Хавро- 
нич. Он поддержал предло
жение В. П. Тонояяа;

— Мне приятно, что имен
но сегодня, в дёнь выдви
жения нашего кандидата в 
депутаты областного Совета, 
коллектив управления вы
полнил свой пятилетний 
план. Есть в этой трудовой 
победе большой вклад наше
го передового рабочего бу
рильщика В. Н. Артющика. 
Мы уверены, что не ошиба
емся, вновь выдвигая его 
кандидатом в депутаты.

Бурильщик Ю. А. Овсян
ников выступил на собрании 
с инициативой — план двух 
месяцев следующего года 
вьшолнить к 24 февраля. 
Рабочие бригады, где тру
дится В. Н. Артющик — 
В. Н. Назаров, В. И. Алек
сеев, В. И. Васильев, го
рячо поддержали это пред-, 
ложение.

Все присутствующие еди
нодушно проголосовали за 
выдвижение кандидатом в 
депутаты областного Совета 
по избирательному округу 
№ 80 бурильщцка В. Н. Ар
тющика.' • • *

женерно - технических ра
ботников и служащих Ин
ститута оптики • атмосферы 
Сибирского отделения Ака
демии наук СССР выдвинул 
кандидатом в депутаты oiS- 
ластного Совета народных 
депутатов по избирательно
му округу МБ 39 В. Е. Зуева 
— председателя президиума 
Томского филиала СО АН 
СССР, академика, директо
ра Института оптики атмо
сферы. ‘

Такое предложение внес 
заведующий лабораторией 
института В. В. Фомин. В. Е. 
Зуев многое сделал для раз
вития академической науки 
в Томске. При большой под
держке обшма партии, пре
зидиума АН СССР из не-

Коллектив научн:^, ин-

большой лаборатории при 
Томском политехническом 
институте создан наш инсти
тут.

Сегодня Институт оптики 
атмосферы занимает веду
щее положение в стране по 
изучению атмосферньк оп
тических явлений и спект
роскопии атмосферньк дан
ных. Значительны . успехи 
коллектива института в раз
работке специальных лазе
ров и использовании их при 
исследовании атмосферньк 
явлений.

Огромное внимание уде
ляет Владимир Евсеевич 
Зуев созданию материально- 
техничеткой базы Академго
родка и Института, оптики 
атмосферы — первого ака
демического института в 
Томске,.

Выступившие на собрании 
сотрудники института ска
зали о том, что почти все 
они знают В. Е. Зуева со 
студенческих лет. Знают как 
колющего организатора на
уки, крупного ученого с ми
ровым именем, делового и 
принципиального руководи
теля. Сегодня коллектив ин
ститута успашно выполняет 
социалистические обязатель
ства, добивается хороших 
результатов в научных раз
работках, исследованиях. В 
два раза больше, чем запла
нировано, представлено в 
ученый совет докторских 
диссертаций.

Предложение о вьщвиже- 
нии кандидатом в депутаты' 
областного Совета народных 
депутатов В. Е. Зуева под
держали старший научный 
сотрудник Л. К. Чистякова, 
слесарь опытного производ
ства Д. И. Конюхов, старший 
научный сотрудник В. П. 
Аксенов, старший инженер, 
ветеран войны и труда Ю.М. 
Сунгуровский.

Коллектив единогласно 
проголосовал за предложен
ную кандидатуру.

Собрание по вьадвижению 
кандидата в депутаты обла
стного Совета народных де
путатов состоялось' в СУ-12 
управления «Химстрой». 
Здесь кандидатом назвали 
В. И. Белослюдцеву — бри
гадира штукатуроа-маляров.

Васюганскнй 
н е ф т я н о й  

р а й о н

Н о в а я

стан ция
‘ Дожимная васосная 

станция пущена в эк
сплуатацию на Перво
майском месторожде
нии. В рекордно КО' 
роткке сроки смонтя- 
ровали се слесари 
монтажники бригады 
лауреата Государствен
ной премии СССР 1984 
года В. Огнйко из 
СМУ-П треста «Тоиск- 
нефтестрой».

Теперь резервуарные 
мощности на промысле 
увеличены по сравнению 
с существовавшими в де
сять раз. Это позволяет 
маневрировать поступле
нием нефти, создавать 
резерв на случай вынуж
денных остановок. СнИ' 
жено давление поступаю' 
щего сырья в нефтепро
водах. Это облепит на
грузку нефтепромыслово
го оборудования, умень
шит его износ.

Операторы второго це
ха добычи нефти и газа 
в короткий срок освои
ли новое технологическое 
оборудование, поддержи
вают нормальную работу 
дожимной насосной стан 
ции, которая без напря
жения справляется со все
возрастающими объемами 
нефтедобычи.

Р е к а

электрическая
Растет я развивает

ся эвергохозяйство 
Васюгаяского нефтедо
бывающего района. 
Только в этом году при
няты в эксплуатацию 
четыре подстанции на 
Первомайском и
Оленьем месторожде
ниях, а также в Пу- 
дмнскои нефтедобыва
ющем районе.

Улучшена надежность 
электропитания месторо
ждений за счет разук
рупнения высоковольт
ных линий и строитель
ства резервных, которые 
можно оперативно под
ключить на случай ава
рий. А вообще-то васю
ганцы стараются исклю
чить аварии полностью.

Специалисты НГДУ 
«Васюганнефть» создали 
службу релейной защи
ты. А новаторы во главе 
с одним из лучших ра
ционализаторов управле
ния В. Вершининым пус
тили в эксплуатацию вы
соковольтную лаборато
рию. Теперь оборудование 
и материалы испытыва
ются непосредственно в 
вахтовом поселке Пио
нерном, а не в Стреже
вом.

Вносят свою лепту ра
ботники анергослужбы 
НГДУ «Васюганнефть» и 
в экономию электро
энергии. Только в теку
щем году сэкономлено 
593 тысячи киловатт-ча
сов.

После ра^боты
■за учебники

Исполнился тод, как 
в вахтовом поселке 
Пионерном был создан 
учебно-курсбвой пункт 
васюганских пред
приятий. Привычным 
стало видеть вахтови
ков спешащими после 
работы в учебный 
класс. Желающих по
высить свою квалифи
кацию, получить вто
рую профессию на 
Васюгане много.

На пункте оборудованы 
кабинеты по специальной 
технике, нефтепромысло
вому и буровому делу. 
Подобраны- библиотечки 
учебных книг, имеются 
наглядные пособия и 
приборы. Словом, созда
ны все условия для обу
чения профессиям ма
шинистов компрессорных 
установок, слесарей, ре
монтников, операторов 
челюстных погрузчиков, 
механизаторов и -нефтя
ников.

Занятия проводят опыт
ные преподаватели-обще
ственники: начальник
смены центральной ин
женерно - технологиче
ской службы В. Льжов, 
мастер-наставник Васю- 
ганокого УТТ В. Жери
хов, начальник прбкатно- 
ремонтного цеха эксплу
атационного оборудования 
А. Пермяков, заместитель 
главного инженера НГДУ 
по технике безопасности 
И. Захарченко и другие.

Нынче на учебно^курсо- 
вом пункте, возглавляе
мом мастерам производ
ственного обучения
Н. Черняковым, прошли 
обучение около 500 чело
век.

А. ЧЕРНЯДЬЕВ. '  His

ш Ш
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Отчеты и выборы в об
ластной партийной орга
низации прошДи при вы
сокой активности комму
нистов, в обстановке вза
имной требовательности и 
взыскательности, принци
пиальной критики и са
мокритики. На собрани
ях выступил каждый 
третий коммунист, ■ среди 
них более 39 процентов— 
рабочие и рядовые кол-' 
хозники. Отчеты и выбо
ры вновь продемонстри
ровали сплоченность ком
мунистов, , всех трудя
щихся области вокруг 
Центрального Комитета 
КПСС, единодупшую под
держку и одобрение 
внутренней й внешней 
политики партии.

В подготовке и прове
дении собраний активнее, 
чем прежде, приняли уча
стие секретари, члены 
бюро, ответственные ра
ботники обкома, горкомов, 
райкомов КПСС, руково
дящие работники област
ных управлений и ве
домств. Они побьшали 
прежде всего там, где 
есть трудности с выпол
нением планов и социа
листических обязательств, 
где прежде всего необхо
димы их практическая 
помогць и совет.

Обсуждая вопросы вос
питательной и хозяйст
венной работы, намечая 
пути повьипения аван
гардной роли коммунис
тов, боевитости партий
ных организаций, члены 
и- кандидаты партии осо
бое внимание уделяли 
успешному завершению 
текущего года, созданию 
условий для ударной ра
боты с первого дня 1985 
года. Решено добиться в 
его первом кварташе вы
пуска 26—27 процентов 
годового объема промыш
ленной продукции, вы
возки 45—50 процентов 
годового объема древеси
ны, ввода не менее 20 
процентов годовой про
граммы жилья, новыми 
трудовыми успехами
встретить 40-летие Побе
ды советского народа в 
Великрй Отечественной 
войне.

Один из основных ито
гов отчетов и выборов —: 
улучшение качественного 
состава выборного партий
ного актива. Ньшче поч
ти каждый десятый сек
ретарь первичной органи
зации — рабочий, более 
пйжжияы секретарей 
имеют высшее образова
ние.' В партийные бюро 
первичных организаций 
избрано 32 процента ра
бочих, 36,6 процента 
женщин. ,

В настоящее время 
партийные комитеты до
биваются устранения кри
тических замечаний, реа
лизации деловых пред
ложений, высказанньк в 
ходе отчетно-выборной 
кампании, оргш«»зуется 
учеба вновь избранного 
актива. На базе област
ных курсов повышения 
квалификации партий- 
ньк и советских работ
ников проходит учебу 
большая группа впервые 
избранных секретарей 
первичных организаций.

И с п о л ь з о в а т ь

п р а ва  Советов
Бюро Томского горко

ма КПСС обсудило работу 
горисполкома по форми
рованию коллектива Том
ского нефтехимического 
К01|йината. В принятом 
постановлении оТ1яечает- 
ся, что исполком город
ского Совета уделяет по
стоянное внимание вопро
сам формирования кол
лектива комбината, соз
данию необходимьк ус
ловий для закрепления 
его кадров. В этих целях 
оказывается разносторон
няя помощь в строитель
стве жилья, объектов со
циально-бытового назна
чения, улучшения меди
цинского, ' торгового, бы
тового, транспортного и 
культурного обслужива
ния работников комбина
та.

Ведется работа по от
бору и направлению на 
Томский нефтехимиче
ский комбинат рабочих и 
специалистов. Всё это 
способствует становлению 
трудового коллектива,

П А Р Т Г Р У П П А  Н А  Ф Е Р М Е

ЧЕЛОВЕК „ДЛЯ ПОДРЯДА“
- Н Е Т , - У Т В Е Р Ж Д А Е Т  А В Т О Р , - П О Д Р Я Д  ДЛЯ Ч ЕЛ О ВЕКА

Пример партгруппы Кал- 
мацкого отделения нашего 
колхоза стал добрым под
спорьем для других пар
тийных организаций. В 
Калмацком по инициативе 
партгруппы бригада поле
водов перешла на безнаряд
ную систему оплаты труда. 
В бригаду состав механиза
торов и других работников 
'специально не подбирался. 
Поэтому партгруппа основ
ные усилия сосредоточила 
на создании в коллективе 
обстановки творческого
труда, нетерпимости к лю
бого рода нарушениям. Ка
ждый опытный механиза
тор взял шефство над на
чинающим. В случае необ
ходимости механизаторы 
подменяли друг друга на 
тракторе или комбайне, 
оказывали помощь отстаю
щим. Ежедневно подводи
лись итоги трудового сопер
ничества. Любой поступок 
обсуждался сразу «по горя
чим следам». В общем, 
спрос друг к другу был 
строгим, не формальным. 
Бригада стала хозяином на 
поле, взыскательным стал 
самоконтроль за качеством 
работ. Свою положитель
ную . роль сыграл коэффи
циент трудового участия

(КТУ). Эксперимент, за ре
зультатами К0Т01ЮГ0 внима
тельно следили не только в 
колхозе, но и в других хо
зяйствах, удался, прогрес
сивный метод получил пу
тевку в жизнь. По «безна- 
рядке» стали работать 
бригада Куяновского «отде
ления, коллектив Уйданов- 
ской фермы.

Здесь партгруппу возгла
вляет одна из самых опыт
ных доярок В. И. Соколова 
— человек требовательный 
к себе и другим, душой бо
леющий за дело. Два года 
срок не такой уж и боль
шой. Но за этот период 
коммунисты фермы доказа
ли, что и небольшой пар
тийной группе по плечу 
решение больших и слож
ных задач,

Ек;ли раньше ферму ли
хорадило, нередки бьгли 
спады продуктивности, то 
теперь коллектив занимает 
одно из первых мест в 
районном социалистическом 
(соревновании. • Надой на 
фуражную корову здесь в 
прошлом году составил бо
лее трех тысяч килограм
мов. Этого рубежа удалось 
достигнзть большинству до
ярок. Снижается себестои
мость молока, больше его

реализуется первым сор
том. Улучшилась сохран
ность стада. Пхюдолжи- 
. тельное время здесь нет 
падежа животных из-за не
досмотра или халатности 
работников.

Все это пришло не вдруг. 
ПоложителНные результаты 
мы прежде всего связыва
ем с деятельностью пар
тийной группы, которая 
стала хорошим помоп^- 
ком пар^юро и правления 
хозяйства в воспитании 
людей. Здесь каждый хоро
шо знает итоги своей рабо
ты и работы товарищей, 
результаты деятельности 
других ферм и в целом 
хозяйства. Очень важно, 
что среди доярок до мини
мума сократилась дистан
ция, отделяющая передови
ков от отстающих.

В организации соревно
вания партийная группа 
умело использует возмож
ности центра общественно- 
политической работы, на
правляет деятельность его 
совета. Постоянным стало 
проведение чествований пе
редовиков и ветеранов фер
мы, «голубых огоньков», 
встреч с работниками со
ревнующихся коллективов. 
Все это создает определен

ный настрои у людей, спо
собствует созданию на фер
ме здоровой обстановки.

Ничто так отрицательно 
не сказьшается на трудовой 
.дисциплине, как недостат
ки в организации производ
ства. Понимая это,- комму
нисты фермы вопросы ор- 
Танизаций производства 
держат под своим неослаб
ным контролем. В случае 
же какого-либо сбоя они 
видят свою обязанность не 
в том, чтобы просто «про
сигнализировать» руководи
телям, а прежде ищут воз
можности решить вопрос 
на месте.

Подряд в Уйданове на де
ле стал тем рычагом, кото
рый позволил поднять на 
более высокий уровень ор
ганизацию труда, дисцип
лину, заставил по-хозяйски 
относиться к кормам, обо
рудованию, рабочему вре
мени. Теперь все животно
воды ведут подсчет: во что 
обходится центнер продук
ции, как с наибольшей от
дачей использовать каж
дый килограмм сенажа, се
на и других кормов. И 
очень неуютно чувствуют 
себя те, кто относится к 
делу спустя рукава, нару

шает дисциплину и техно
логию, транжирит корма.

Конечно, на ферме и 
сейчас есть нерадивые ра
ботники, есть равнодушные  ̂
Кое-кто может и прогулять. 
Поэтому партийная группа, 
специалисты фермы стре
мятся расширять арсенал 
средств воздействия на та
ких людей. До вйачале, ко
нечно, товарищеская кри
тика. Нарушители дисцип
лины обсуждаются на ра
бочих (хйраниях, их фами
лии называются на ежене
дельных «днях животново
да». Большим авторитетом и 
влиянием в коллективе 
пользуется совет животно
водов, куда вошли добросо
вестные работники, в том 
числе коммунисты. Сейчас 
стало правилом рассматри
вать на правлении хозяйст
ва вопрос о наказании на
рушителей только после 
обсуждения их на совете 
животноводов. И еще одна, 
на мой взгляд, положитель
ная черта Уйдановской 
партгруппы. Она умело 
руководит действиями
профсоюзной и комсомоль
ской групп, советом брига
ды. Этим также объясня
ются те положительные 
сдвиги, которые произошли 
здесь в укреплении Дис
циплины труда, повышении 
его 'Производи!тельности. 
Как и коммунисты - поле
воды Калмацкого отделе
ния, Уйдановская парт
группа не выбирает людей 
«для подряда», а сама вос
питывает их для него, с 
его помощью.

А. ПРАВДИИ, 
секретарь партбюро Кол
хоза «Рассвет» Перво

майского района.

Север. Люди. Нефть.

, Высоких трудовых успехов добивается в буровой 
бригаде В. Куприянова йз СУБРа комсомолец Владимир 
Егоров (на снимке).

Работает он помбуром, хорошо справляется со своим 
делом. Владимир — один из тех, кто активно борется 
за выполнение родового плана бригады.

Фото Н. Лесникова.

Экономический эксперимент; день за днем

ЧАСЫ БУДУТ ПУЩ ЕНЫ  
1 Я Н В А Р Я  1 9 8 5  ГО Д А

Экономический экспери
мент расширяет масштабы. 
С января теперь уже близ
кого 1985 года в новых ус
ловиях будут трудиться 
крллектнвы объединения 
«Контур»,' заводов режущих 
инструментов и манометре-’ 
вого.

Наш корреспондент встре
тился ■ с директором мано
метрового Марком Борисо
вичем Бердичевским и сек
ретарем парткома Борисом 
Михайловичем Вяткиным и 
задал им несколько вопро
сов.

— Ваш коллектив навер
няка позаимствовал опыт 
электротехв1иков, , которые 
первыми включились в эк
сперимент?

М. Бердичевский: — Без
условно. Генеральный ди
ректор объединения «Сиб- 
электромотор» В. М. Зиенко 
выступал по проблемам эк
сперимента на совете ди
ректоров Советского района. 
И это было не только полез
но, но и интересно.

Мы были в объединении, 
знакомились с документа
цией и даже «примеряли» 
нормативы. Выигрыш обе
щал быть солидным, если 
соблюсти все непременные 
требования. В нынешнем 
году коллектив сделал не-. 
мало. Мы сполна поставили 
продукцию своим партне
рам, производительность 
труда превысила плановую 
на 1,6 процента, сэкономле
но по себестоимости свыше

ста тькяч рублей. Финш*- 
совая обстановка на пред
приятии, считаем, вполне 
нормальная.

Б. Вяткин; — Как наи
лучшим образом подгото
виться к работе в новых 
условиях? Пщ)тийный ко
митет особое внимание об
ратил на экономическую 
учебу руководителей, про
пагандистов, слушателей 
школ. Распространена ан
кета «Внимание: экспери
мент. Ваши вопросы, пред
ложения». На предприятии 
прошел отраслевой семи
нар.

Недавно на заседании 
парткома подробно анали
зировали, что сделано по 
техническому перевооруже
нию производства. Ведь 
это основа основ роста про
изводительности труда. До 
конца года войдет в строй 
полуавтоматизирован н а я 
линия в цехе лакокрасоч
ных покрытий, будет смон
тирована линия горячей 
штамповки. Реализуются 
меры по роботизации про
изводства.

— Переходу способствует 
уверенная работа коллек
тива в последние годы. Не 
так ли? -

М. Бердичевский: — С
каждым годом поднимался 
уровень вьто;тения дого
ворных обязательств. В 
1983гМ он уже составлял 
91,3 процента, а в нынеш
нем — 100. И еще. За че
тыре года пятилетки объе

мы производства выросли 
на 15 процентов, произво
дительность труда — на 21 
процент. Произошло неко
торое снижение численно
сти работающих.

Думаю, пси^логически 
коллектив готов успешно 
работать в условиях экспе- 
римеита.

— Скоро стартует завер
шающий год пятилетки...

М, Бердичевский: — За
дача коллектива маномет- 
ровцев — с первых дней 
года работать ритмично. В 
новых условиях хозяйство
вания надо быть особенно 
ответственным за судьбу 
планов и социалистических 
обязательств. Очень хоро
шо, что планы производст
ва сбалансированы с пла
нами материально - техни
ческого снабжения. Это 
поможет в работе.

Будущий год насьпцен 
многими событиями. Совет
ский народ отмечает 40-ле
тие Победы, вахта Памяти 
в честь которого все более 
набирает силу, а также 50- 
летие стахановского движе
ния. 'Уже идет подготовка к 
очередному съезду нашей 
партии. Это обязывает нас 
трудиться еще лучше, с 
полным напряжением. В 
первом квартале заплани
ровано вьтустить не менее 
26 процентов продукции от 
годового объема, в течение 
года отработать два дня на 
сэкономленных ресурсах.

ЗОВУТ огни
А Г И Т П У Н К Т О В

На улице Советский Се
вер в Колпашеве, все не
вольно обращают внимание 
на фасад административно
го здания Северных элект
рических сетей. Вывеска с 
подсветкой «Агитпункт» 
придает ему нарядный пра
здничный вид. О^рмление 
удачно дополняют красоч
ный лозунг «Все на выбо
ры!» и дата праздника на
родовластия. Радостное ощу
щение усиливается, когда 
Переступаешь ’ порог агит
пункта. Впечатление такое, 
будто зашел в теплую уют
ную комнату, где ждут до
рогих гостей.
' 1Ргюумеется, не случайно 
отдел пропаганды и агита
ции Колпашевского горкома 
КПСС провел здесь в нача
ле декабря семинар-совеща
ние с секретарями партий
ных организаций по рабо
те агитпунктов и агиткол
лективов в период подго
товки к выборам в Верхов
ный Совет РСФСР и мест
ные Советы народных депу
татов. Есть здесь на что по
смотреть и чему поучить- ; 
ся. Благодаря стараниям 
инженера отдела капиталь
ного строительства В. Н. По
ливоды преобрадился центр 
общественно - политической 
работы энергетиков. Спе
циально оформленный стенд 
«От выборов до выборов» 
рассказывает об экономиче
ском и социальном разви
тии предприятия за послед
ние годы. Самим энергети- 
кам-избирателям, особенно 
молодым, небезынтересно 
было узнать, что объем ка
питаловложений за пяти
летку на предприятии со̂ - 
ставил 56 миллионов рублей. 
За это время построено 10 
подстанций, более чем на 
800 километров протянулись 
новые линии электропереда
чи. На тысячу квадратньк 
метров увеличился жилой 
фонд. Значительно выросли 
производительность труда и 
зарплата.

К услугам каждого, кто 
проявит интерес, есть необ
ходимая литература о со
ветской избирательной сис
теме, материалы последних 
Пленумов ЦК КПСС, другие 
партийные документы. Гото
вится стенд, рассказьжаю- 
щий о величий подвига 
тех, кто ковал победу в 
Отечественной войне.
Привлекает внимание - ис
кусно вьшолненная, схе
ма избирательного участка, 
трафик дежурства агитато

ров. Еще одаш ст енд  «Для 
вас, избиратели!» знакомит 
с планом проведения м^ю- 
приятий в агитпункте, йн- 
формирует о том, когда и 
где будут вести прием от
ветственные работники гор
кома КПСС и горисполкома, 
руководители городских 
слуий, учреждешгй и ве
домств.

— После семинара-сове
щания, — рассказывает за
ведующий агитпунктом стар
ший инженер транспортного 
цеха Л. С. Карманов, — по
чти ежедневно принимаем 
гостей из других пунктов. 
Все интересуются оформле
нием, организацией работы.

Подшились уже первые 
записи в книге отзывов. За
ведующий агитпунктом су
доверфи В. И. Савин, к 
примеру, написал, что из 
практики работы агитпункта 
энергетиков взял много по
лезного для себя.

Агитпункт Северных элек- 
■Причес̂ ких сетей открыл 
свои двери 10 декабря. И 
почти каждый день здесь 
собираются избиратели.
Первым мероприятием был 
семинар по,теме «О работе 
агитаторов с избирателями», 
который провела секретарь 
парторганизации и заведу
ющая агитколлективом Л.М. 
Щеголева. Здесь же прошел 
единый политдень. За это 
время и^иратбли прослу
шали две лекции, отметили 
свой профессиональный пра
здник. В плане работы — 
много разных интересных и 
нужных мероприятий. За
служивают внимания вече
ра вопроссш и ответов с 
участием руководителей рай
она, депутатские приемы.

— Активно включились в 
работу агитаторы, — всту
пает в разговор Л. М. Ще
голева. — Их у нас более 
тридцати. За опытными аги
таторами постарались со
хранить их прежние дво1ры.

Примечательно то, что в 
эти дни партбюро настраи
вает агитаторов на кон
кретную индивидуальную 
р а ^ у  с людьми. Опьиг про
шлых выборов учит, что в 
ходе избирательной кампа
нии трудящижя высказыва
ют немало предложений, 
замечаний̂ , советов. Внима
тельно отнестись к каждому 
из них, рассказать потом о 
принятых мерах — вот что 
считают своей главной за
дачей агитаторы Северных 
электрических сетей.

Н. ГОЦУЦУРА.

По следам наших выступлений

М Е Р Ы  П Р И Н Я Т Ы
в  иашей гаэате за 1 авгу

ста была опублииована пврв- 
давая статья «Для вашего до
ма». Редакция получила отве
ты от главного инженера Том
ского алеитротехничесиого за
вода В. Ф. Горбунова, дирен- 

■ збрии! "  "тора сличфабриии «Сибирь»
В. Я. Ангармаиа и сенрвтаря 
партбюро фабрики Р. N. Ива
новой.

«На злемтротвхничосиои за
воде, — говорится в первом 
сообщении, — предусмотрено 
освоить дополнительно злеи- 
троточнло «Иснра-1». Кроме 
Эаточни инструмента и кухон
ных .принадлежиостей, можно 
делать обдирку, шлифование.

полирование. «В 198S году бу
дет изготовлено элентроточнл 
1.200 штук. Из отходов про
изводства планируется изго
товить маховик для крана и 
декоративную рашвтну».

«Партийное бюро и админи
страция, — сообщают руково
дители спичфабрини, — рас
смотрели затронутые в статье 
вопросы расширения ассорти
мента продукции, Ноллентив 
освоил выпуск хозяйственных 
корзин, спичек для туристов, 
охотников, рыбаков. В насто
ящее время готовимся принять 
импортную .линию для произ
водства хозяйственных спи
чей. Они поступят В продажу 
уже в будущем году».

О Ч Е Р К ПОРТРЕТ НА ФОНЕ СТРОИНИ
Д В А Д Ц А Т Ь  Д ВА ГО Д А  В О Д Н О М  К О Л Л Е К Т И В Е -Т А К О В  Т Р У Д О В О Й  С Т А Ж  Н А Ч А Л Ь Н И К А  
У П Р А В Л Е Н И Я  « С И Б Э Л Е К Т Р О М О Н Т А Ж »  В И К Т О Р А Г Е О Р Г И Е В И Ч А С А М О Х И Н А

В

решающего задачи J5onb- 
шой го^дарственной ва
жности.

Вместе с тем, как под
черкнуто в постановле
нии, гЬриспоЛком не в 
полной мере использует 
свои Права при решении 
B o n p p d o B  социально-эко
номического развития 
комбината. Бюро горкома 
КПСС одобрило • разрабо- 
тан1«ые . .горисполкомом 
мероприятия по дальней- 
шей'у ' развитию жилищ
ного й ссщиалпяо-куль- 
турного строительства для 
ТрмЬкого нефтехимиче- 

-ого комбината.

СТРОИТЕЛЬСТ
ВЕ, как в меди- 
1щне, каждый 

понимает, — насмешливо 
сказал Самохин, и я поНял, 
что он обиделся. Не за себя 
— за свое управление. Мы 
ехрли со стройки, где элек
тромонтажники пожалова
лись, что из-за плохой ра
боты транспорта им трудно 
добираться до объекта. В 
небольшой организации не
легко наладить быт рабо
чих, посочувствовал я тог
да, возможности по сравне
нию, скажем, с домострои
тельным комбинатом не та
кие обширные...

— Почему же? — заспо
рил Виктор Георгиевич и 
начал доказывать, что воз
можности у них «что на
до», по крайней мере, не 
хуже, чем у других. И  тут 
я вспомнил одного руково
дителя из управления 
«Химстрой», который с гор
достью говорил мне: «У
нас в ОМУ испытатель
ный срок — три года. Про
верка на деловые качества. 
Выдержишь, это время, — 
значит, наш кадр». А по
том через минуту задумчи
во протянул: «Да-а, вооб- 
ще-то беспорядка у нас 
хватает...» Они были чем-то 
похожи с Самохиным.

Начальник «Сибэлекгро- 
монтажа» тоже не стеснял
ся говорить о • проблемах 
своей организации, но вме
сте с тем ничто не могло 
поколебать уверенности

- Виютора (Георгиевича, что 
его монтажное управление 
«на высоте». А потому не 
дело постороннему человеку 
высказьюать скоропали
тельные суждения, затраги

вающие честь фирмы.
Лет пять назад — сейчас 

уже не скажешь точно — 
Самохин был возмущен, 
(услышав Несправедливые 
упреки в адрес «Сибэлект- 
ромонтажа». На -одной из 
планерок тогдашний заме
ститель управляющего тре
стом «Томскпромстрой» за
явил, что работы на строи- 
'гельстве цромьиыленного 
объекта сдержгшают элект
ромонтажники.

— Неправда, — заявил 
Виктор Георгиевич, — вы 
до сих пор не выдали нам 
необходимые материалы.

— Нет, выдали!
— Нет, не выдали!
Может, все закончилось

бы <^ычным препиратель
ством, но начальник уп
равления, не особенно жа
ловавший заместителя уп
равляющего за его несколь
ко сомнительные деловые 
качества, пошел дальше.

— Пусть, — предложил 
Самохин, — в том, кто из 
нас прав, разберется комис
сия. А солгавший тут же 
напишет заявление на 
увольнение по собственному 
желанию.

Присутствующие отнес
лись к этому предложению 
со сдержанньш энтузиаз
мом. Правоту Самохина 
подтвердили, но... Замести
тель управляющего так и 
не уволился, чем оконча
тельно уронил себя в гла
зах Виктора Георгиевича. 
Впрочем, возможно, проиг
равший больше заботился о 
других, чем о себе. Ведь в 
случае удачи эксперимента 
вошедший во вкус Самохин 
основательно проредил бы

руководящие кадры своего 
генподрядчика.

К тому давнему случаю 
можно отнестись, как к сме
шному курьезу. И  все же... 
По-иному ощущаешь цену 
слова, если знаешь, что за 
него тебя могут вызвать на 
«дуэль» — дуэль XX века, 
с двумя бланками для 
•увольнительных. Может, 
это и назьюается чувством 
ответственности?
И ТАК, Виктор Георги

евич 'Самохин при
ехал в Томск по рас

пределению д в а д ц а т ь  
два года назад, сразу же 
после окончания технику
ме.. Электромонтажником 
стал случайно — после- се
милетки на шоферские 
курсы не брали, и потому, 
огорченно вздохнув, он 
уехал из деревни. Даже 
сейчас на вопрос о выбрре 
второй профессии Виктор 
Георгиевич отвечает без 
колебаний: я бы стал шо
фером. Между прочим, 
давняя привязанность к 
технике пригодилась: иные 
дни Самохин, мотаясь по 
стройкам, просиживает за 
рулем «газика» больше, чем 
его водитель,

В Томском управлении 
был монтажником, - масте
ром, начальником участка — 
словом, прошел все сту
пеньки служебной лестни
цы. Причем без особого 
я^елания сделать карьеру. 
Рассказывая о своей рабо
те, он с Удивлением вспом
нил о парне, котортш стре
мился руководить. Тот, 
окончив вечернее отделе
ние института, стал требо
вать «поле деятельности 
для приложения своих зна

ний и способностей». Само
хин, хотя и знал, что пре
тендента на должность 
прозвали Басей-балаболкой, 
не устоял и назнанил его 
мастером. Потом сам же 
каялся: выдвинуть лжтео, а 
вот задвинуть — поди по
пробуй. Ведь не уволишь с 
^рмулировкой: за вртнье.

— Знаешь, — говорил 
мне Виктор Георгиевич, — 
руководителю не обязатель
но нравиться всем своим 
подчиненным. Это '— гл у -  
пости, каждому не уго
дишь. А вот заслужить ува
жение он должен...

Такая сравнительно не
большая организация, как 
Томское управлен ие  
«Сибэлектромонтаж», на
считывающая около 240 
человек, живет по своим 
правилам. Каждый руково
дитель на виду. Пообещал 
— и не сдержал слово, кто 
тебе поверит в следз^ощий 
раз? Он-то, сам работав
ший монтажником, помнит, 
как делил начальников на 
«говорливых» и людей де
ла.

— У меня объектов тьма- 
тьмущая. Думаешь, я за 
всеми усмотрю? Ездить по 
стройкам «накрутки» де
лать — времени не хватит. 
Выручает обыкновенная 
дисциплина: мне не нужно 
висеть над душой у на
чальника участка, чтобы 
тот выполнял свои обязан
ности.

Самохин на секзшду за
думывается; — Вот, ска
жем, дом для Не^ехима, 
который возводит трест 
«Томскжилстрой». Важней
ший объект! Я начальника

участка, Геннадия Федоро
вича Колина, предупредил, 
чтобы, как подадут тепло в 
один из подъ^ов, наши 
р<^ята сразу же начинали 
там работать. И больше 
никаких напоминаний не 
потребовалось. Монтажники 
за субботу и воскресенье 
сделали проводку на всех 
этажах. А от генподрядной 
организации в те выходные 
на стройке никого не было. 
Годится пример?

Годится. Я видел, _ как 
руководители крупных
(строительных подразделе
ний мобилизовывали людей 
на штурм с помощью гром
ких заявлений о щедром 
премиальном фонде. И 
иной раз очередной при
зыв уже вызывал вшрос; 
«Сколько дашь?» Здесь же 
все было по-другому. Само
хин тоже не оставил своих 
работников без премии, но 
она не была авансом!

— Для меня образец ру
ководителя — Петр Георги
евич Пронягин. Жесткий, но 
справедливый. Дотошный — 
в каждую мелочь вникнет. 
Мне в управление «Хим
строй», которое он возглав
ляет, вообще-то нет нуж
ды ездить. Начальник уча
стка, который ведет работы 
на Нефтехиме, Владимир 
Тихонович Резников, сам 
прекрасно справляется. Я 
на планерки химстроевцев 
отправляюсь, как на учебу, 
— для расширения круго
зора. Не смейся — я серь
езно. Как у них отлажена 
система контроля!

П ОПРОБУЙ'ГЕ сказать 
Самохину, что его уп
равление сорвало сро

ки ввода какого-либо объ

екта, — он вас перестанет 
уважать. И, пожалуй, будет 
прав.

Небольшая, но слаженная 
монтажная организация 
работает четко и собранно, 
несмотря на все строитель
ные перипетии. Факт, до 
сих пор не оцененный по 
достоинству. Кстати, когда 
Виктор Георгиевич стал 
начальником управления, 
оно переживало не самые 
лучшие времена.

— Я не видел возможно- 
1СТИ наращивать объемы 
1строймонтажа, — вспоми
нал он, — а любая оста
новка — это уже загнива
ние. Таков закон разви
тия...

Самохин все же нашел 
выход — начал заключать 
с организахщями прямые 
договоры. На предприятиях 
его монтажники стали де
лать капитальный ремонт 
объектов электроснабжения, 
работали и на домах, стро
ящихся хозспособом. По
явилась возможность лави
ровать в море строитель- 
йых случайностей.

(Виктор I Георгиевич пока
зывал мне график, который 
вычертил сам. Он. называл
ся так: «Динамика роста 
объемов по управлению». 
Кривая, хотя и медленно, 
идет вверк.

А К О Н Ч И Л С Я  
рабочий день 
начальника уп

равления приемом по лич
ным вопросам. Уже вече
ром он долго сидел с мон
тажником, который ждал 
прибавления в семействе, и 
ломал голову, как уладить 
«квартирную проблему». До 
своей очереди на «мадосе-

... 3

мейку» тому осталось 
ждать не так уж долго — 
всего год, но парню, видно, 
уж очень надоело мотаться 
по чужим углам. К тому 
же хозяйка квартиры за
явила, что ребенка в ком
нате не потерпит, иол, 
ищите новый адрес. Само
хин — не волшебник, и в 
запасе квартир у него нет, 
потому он перебирал вари
анты один другого не луч
ше, а потом махнул рукой;

— Слушай, давай ц с 
этой хозяйкой сам погово
рю, что она — не поймет? 
У нее же тоже дети были...

Трудно сказать — помог 
он тому парню или нет. Во 
всяком случае, тот согла
сился подождать с увольне
нием. Но предложение са
мому переговорить с хо
зяйкой квартиры, честно 
говоря, меня удивило. Его 
ли это дело, начальника 
управления? Виктор Геор
гиевич, словно уловив мои 
мысли, сказал:

— Я сам два года в об
щежитии и пять лет на 
квартире жил.

Двадцать два года назад 
монтажник Самохин не го
товился быть руководите
лем и не хотел, никаких 
назначений. Он и сейчас 
сокрушается: на рыбадку 
вырваться времени нет̂  Й 
все же, когда заходит речь 
о преображении строитель
ства, то в первую очередь 
думаешь не только о научном 
планировг1нии и экономи
ческих экспериментах — 
вещах, безусловно важных, 
— а о людях, которым ве
ришь. Самохин — один из 
них.

А. ТРОФШИОВ.

-.I..-'
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Шефы —  
комсомольцы Трудно ли с «трудными»
И н т е р в ь ю  с п я т и к у р с н и к о м  Т И С  И С е р г е е м  Б у х а л ь ц е в ы м
Смеркалось. «Эй, мать, 

погоди-ка!» Девушка испу
ганно оглянулась: на нее, 
пошатываясь, надвигались 
три пьяных подростка. «Это 
вы мне?» — «Тебе, тебе», — 
бросил грубо один из них и 
выхватил из ее рук «дипло
мат»...

Позднее участник этого 
грабежа стал подшефным 
студента пятого курса ин
женерно-строительного ин
ститута Сергея БухФгьцева.

— Трудно ли с «трудны
ми»? — МОЙ собеседник раз
думчиво повторил вопрос.— 
Конечно. Но, знаете, увле
кает очень, как и всякое 
по-настоящему доброе дело. 
И взялся я за него потому.

что считаю это естествен
ным долгом комсомольца. 
Кто, если не мы, займется 
ребятами с нелегкой судь
бой? Ведь наказать гораздо 
проще, чем помочь, поддер
жать, исправить. И здесь, 
мне кажется, одно малень
кое, во конкретное дело 
значит больше многих пус
тых фраз или формальной 
писанины.

Сергей разговорился, энер
гично жестикулируя: видно, 
за живое, кровное задела 
тема. Да и не удивительно- 
первому подопечному (тому 
«грабителю», о котором шла 
речь внач£1ле) он посвятил 
девять месяцев своей жиз
ни. Пусть не смущает кое-

кого столь малый срок, суть 
вся в том, чем он был на
полнен. .

— Юра парень неплохой, 
— рассказывает Сергей. — 
Увлекался музыкой, даже в 
ансамбле у себя в ПТУ-2 
играл. Но дома происходи
ла банальнейшая история: 
отец пил, а матери было не 
под силу справиться с сы
ном. Юрка стал отдаляться 
от семьи, выпивать, появ
лялся с дружками нетрез
вым на танцах. Разумеется, 
начались приводы в мили
цию.

Не сразу мы нашли с ним 
общий язык: парень не до
верял мне. Но я видел, что 
ему нужен старший друг.

причем друг настоящий, 
заинтересованный в его 
жизни, как в своей собст
венной. Я стал встречаться 
с ним не меньше двух раз в 
неделю, нащупывал упорно 
почву для сближения, об
щие интересы искал. Позна
комился с Юриной мате
рью, друзьями, мастером 
производственного обучения.

Но особенно хорошо по
действовала на подростка 
работа в студенческом стро
ительном отряде «Альбат
рос», в котором мы вместе 
с ним трудились в Колпа- 
шеве. Здоровый дух нашего 
коллектива изменил парня. 
Если до поездки в ССО он 
не любил, прямо скажем,

работать, то при распреде
лении заработка ему выста
вили максимум коэффици
ента трудового участия—1,3.

Вскоре после Лого Юра 
переехал из Октябрьского в 
Ленинский район, и по дос
тижении 18 лет его сняли с 
учета. А у него была от
срочка приговора 1,5 года...

Сергей замолкает. О себе 
ни слова. А ведь пришел он 
к нам в Октябрьскую ин
спекцию по делам несовер
шеннолетних сам (кстати, 
случай чрезвычайно редкий: 
очень трудно искать нам 
шефов для подростков!) и 
буквально замучил просьба
ми дать работу ему и ком
сомольцам из его группы.

С 1982 года на жизненном 
пути Сергея Вухаяьцева 
встречалось немало ребят. 
И в отношениях с каждым 
он старался найти ту точку 
отсчета, от которой подрос
ток пошел по скользкой до
рожке. ■

Можно только искренне 
позавидовать неуемной
энергии и деловитости Сер
гея. Он по-прежнему ответ
ственный за работу с труд
ными подростками в своей 
студенческой гругше. К то
му же неоднократный при̂  
зер городских соревнований 
по легкой атлетике (что 
также привлекает к нему 
ребят), при этом успевает 
учиться на «отлично». Впол
не заслуженно Сергея Ву- 
ха г̂ьцева рекомендсжали 
нынче кандидатом в члены, 
КПСС

о . КУДРЯВЦЕВА, 
инспектор по делам яесо- 
аершевволетвих Октябрь

ского РОВД.

\ ШКОЛА: Учитель рас
сказал, родители послу
шали... И разошлись!

СЕМЬЯ: Не жди добра 
от воспитания, которое 
сводится к битью

ОБЩЕСТВЕН Н О С Т Ь: 
«Неужели люди не пони
мают, насколько крепко 
завязаны завод и школа 
в один узел!»

w^m

П О Д Р О С Т О К
Родительский комитет средней школы Мк 53 — 

один из лучших в г. Томске. Четыре года возглавляет 
его коммунист Валерий Георгиевич Болознев, человек, 
глубоко убежденный в одной истине: от того, как отно
сятся к своим обязанностям члены родительского ко
митета, зависят и дела в длассе, в школе.

Сегодня он делится некоторыми размышлениями о 
своей ^щсственной работе.

ступления газеты некоторых 
заставляло пересмотреть свои 
взгляды на воспитание де
тей. Ведь стыдно; 90 процен
тов родителей учащихся 
53-й школы работают на 
одном заводе, живут в од
ном микрорайоне...

ди не понимают, насколько 
крепко завязаны завод и 
школа в один узел?!

Вот у меня в цехе (я — 
заместитель начальника) 
пять учеников, и все — де
ти наших рабочих. Насчет 
вьшолнения плана не силь-'

Н А ПОСЛЕДНЕМ ро
дительском собрании 
в восьмом классе, 

где учится моя дочь, 
я вдруг особенно остро ощу
тил, до чего устарела, об
ветшала эта традиция, ког
да стоит перед нами учи
тельница и рассказывает 
про наших детей; а мы 
только слушаем, ну разве 
что вопрос .иногда зададим. 
Скучно это и в общем-то 
никому не нужно (как учит
ся дочь, я и сам знаю: днев
ник проверяю регулярно).

Оглянулся на класс —ли
ца все знакомые. Одни и те 
же мамы сидят, & в глазах 
беспокойство: сейчас дома
самое горячее В1юмя — се
мью ужином кормить надо, 
уроки проверить, с ребенком 
своим поговорить, как он 
день провел...

— Женщины,— не выдер
жал я, — не надоело ли нам 
друг на друга смотреть ко
торый год подряд? Где от
цы? Почему не идут в шко
лу?

В то же время сам отлич
но понимал, что возглас мой 
— скорее крик души. Не к 
матерям, не к учительнице 
(ей собрать отцов не под си
лу) его обращать надо, а 
к классному родительскому 
комитету. По-хорошему, ес
ли разобраться, именно он 
должен вести сейчас роди
тельское собрание. Ведь на 
то оно и родительским на
зывается, что воспитание 
детей, их жизнь в ребячьем 
коллективе должен обсуж
дать и обдумывать не педа
гог с помощью родителей, а 
отцы и матери с помощью 
педагога. Чтобы всем вместе 
направить наших школьни
ков по верной дороге в уче
бе, труде или в дружбе.

И руководить здесь дол
жен родительский комитет. 
Только при одном непремен
ном условии: если все его
члены хорошо будут знать 
обстановку в классе, что оз
начает действительно ра
ботать, а не числиться в 
списках, как бьгаает сплошь 
и рядом.

Вот это и есть главная за
дача нашего школьного ро
дительского комитета — до
биться активности классных 
родительских комитетов.

В этом году в нашей ра
боте произошли большие пе
ремены. Добрые. За роди
тельские комитеты взялся 
Томский городской комитет 
КПСХ:. Мы почувствовали

И чуж ой ребенок
т о ж е

Т а к  с ч и т а е т  р о д и т е л ь с к и й  к о м и т е т  
с р е д н е й  ш к о л ы  Х я  5  3  г .  Т о м с к а

помощь и поддержку пар- 
тийньк органов. В марте 
для председателей школь- 

к Р°ДИ'гельских комите
тов был проведен семинар, 
на котором мы получили 

рекоменда- 
ции. На практике показали 
нам, как надо проводить за
седания родительских коми
тетов, какие и как решать 
вопросы. Горком партии 
взял нашу работу под конт
роль и в октябре снова ор
ганизовал учебу родитель
ского актива.

Благодаря этому в школе 
удалось нынче кое-что из
менить. Общие собрания 
У нас бывают дваж
ды в год. Е)сли раньше их 
проводили директор, завучи, 
секретарь парторганизации, 
то теперь заботу об этом 
взяли на себя мы, члены ро
дительского комитета. в  
шреле и сентябре наши со
брания проходили не в ак
товом зале школы, а во 
Дворце культуры «Аван
гард». Вел их я сам, а пред
седатели четырех комиссий 
родительского комитета от
читывались перед отцами 
и матерями (их, против 
обычного, было много) о том, 
что сделали для школы и 
ребят.

Самая большая и важная 
комиссия — учебно - воспи
тательная. Работа а ней тре
бует от членов родительско
го комитета особенно много 
сил и энергии. Как учатся 
и ведут себя школьники, как 
относятся к труду и обще
ственной жизни — все в по
ле нашего зрения. Но преж
де всего нас волнуют неус
певающие и трудные р^я- 
та. Не раз приходилось за
ниматься ими, а вернее, их 
родителями: приглашали на 
заседания школьного коми
тета, сообщали на производ
ство, «пропечатывали» в за
водской многотиражке. Вы-

Только вот какая штука. 
Существенное мнение, ко
нечно, сила. Но всякой си
лой необходимо руководить. 
Иначе грош ей цена. Так и 
получилось у нас на заводе. 
Партийный и профсоюзный 
комитеты, администрация 
настолько далеки от воспи
тания подшефных . школь
ников, что дальше некуда. 
Сколько бы я и члены ро
дительского комитета ни 
вьктупали в многотиражке, 
все наши гневные статьи 
остаются без официального 
ответа.

Или вот факт. Уже, кото
рый год мы бьемся за вось
миклассника Юру Кирилло
ва. Мальчишка плохо учит
ся, прогуливает, замечен в 
воровстве. Озлоблен. Мать 
•у него больна. Отец же, Ни
колай Павлович Кириллов, 
заместитель начальника от
дела на заводе, коммунист, 
признает лишь самый при
митивный метод воспитания 
-г- порку. Вызывали его на 
родительский комитет — не 
явился. И действительно, 
что мы для него? Такие же 
родители, как он сам... Вот 
если бы, поддерживая нас, 
Кириллова притянул к от
вету за вопиющий брак в 
воспитании партком згшода 
да всьшал ему по первое чи
сло — было бы совсем дру
гое дело.

Тут я подошел к самому 
наболевшему. Нашему роди
тельскому комитету нужна 
помоцц, завода. Я сам на 
нем работаю. И два года 
тщетно пытаюсь добиться от 
парткома, профкома ответа 
на один -  единственный во
прос: когда же начнет ра
ботать совет содействия се
мье и школе? «Тебе что, 
больше всех надо?» — иск
ренне удивляются руководи
тели общественных органи
заций. А я в свою очередь 
удивляюсь им: неужели лю-

но-то разбегутся, а что ка
сается денег, здесь срабаты
вает у них четко: это невы
годно мне, а для этого я еще 
не в совершенных летах... ,

Меня, как заместителя се
кретаря цеховой парторга
низации по идеологии, иной 
раз спрашивают: «Почему
парень у тебя пьет, не всту
пает в комсомол? Где твоя 
идеологическая работа?» Что 
мне ответить? Как тяжело 
взрослого человека направ
лять на верный путь? Что 
нормы нравственных устоев 
закладываются со школь
ной скамьи? Известно всем. 
Только не легче от этого.

Есть в моем цехе Евгений 
Велик. Работает недавно, но 
уже отличился как прогуль
щик. Как-то четыре дня не 
выходил на работу. Собрался 
я уже к нему домой, как 
звонят из отдела кадров — 
Велик совершил преступле
ние, осужден условно. Ка
залось бы, такой урок для 
него должен быть. Ан нет— 
по-прежнему плохо работа
ет, прогуливает. Отец его, 
Николай Самсонович, наш, 
заводской, тоже переживает 
за сьша. Но слишком позд
но спохватился: ребенку-то 
уже 1о лет. А ведь два-три 
года назад, уверен, этого под
ростка еще можно было при
брать к рукам нам всем— 
коллективу, где работает 
отец, родительскому коми
тету школы, педагогам и 
родителям. Той силе, кото
рую мы зовем школа — 
семья — общественность.

Завод безразличен, е^е 
раз приходится повторить, к 
воспитанию подшефных 
школьников. И это смазы
вает работу нашего роди
тельского комитета, отбива
ет всякую охоту у его чле
нов что-то делать. В пер
вый чегверг каждого меся
ца мы проводим заседания. 
В декабре, например, наме

тили заслушать информа
цию о  работе школьного ко
митета ВЛКСМ и о том, как 
заводская комсомолия по
могает ему. Родители зара
нее тревожатся, не проигно
рирует ли завод нашу за
думку.

Запланировали на 85-й год 
совместаое заседание с ко
миссией содействия семье и 
школе в надежде, что к то
му времени мы «пробьем» 
ее (смех и грех, наше ли 
дело создавать эту общест
венную организацию?). Ле
леем мечту, что придет на 
родительский комитет и за
меститель директора по 
строительству.

Наше производство испы
тывает большие трудности с 
рабочими кадрами. Но в ба
зовое СПТУ-16 в этом году 
не-поступил ни один ученик 
53-й, подшефной, школы. 
16 ее учеников ушли в дру
гие училища города. Это ли 
не повод для размьпплений? 
Потому комиссия родитель
ского комитета*по профори
ентации задалась целью: 
развить шефское содружест
во по принципу «класс— ц̂ех, 
класс—отдел». Думаем, если 
рабочие и з̂ ченики будут ча
ще встречаться, это хорошо 
скажется на формировании 
личности подростка.

У себя в цехе мне удалось 
поднять комсомольцев. Взя
ли они шефство над шестым 
классом, Предложил я им 
как-то сходить к школьни
кам вместе с секретарем 
партийной организации, 
председателем цехкома. За
ключить договор о содруже
стве. Вы, мол, ребята, буде
те отчитываться перед нами, 
как проучились четверть, а 
мы— как проработали квар
тал. Будем соревноваться!

У нас в цехе есть умель
цы, которые занимаются 
интереснейшими делами на 
досуге. Вот бы увлечь и 
шестиклассников!

За четыре года, что я 
председателем родительско
го комитета, представителей 
завода видел в школе толь
ко раз, когда отмечали ее 
20 - летие. Конечно, при
сутствовать на торжествах 
приятно, а главное, необре
менительно. Сидишь в пре
зидиуме, почет, уважение. А 
вот каждодневно занимать
ся ребята|Ми... Тут, как по
ется в детской песенке, «мы 
не туда попали»?

И все же напоследок не 
могу обойтись без пропис
ной морали: мы, взрослые, 
отвечаем за каждого ребен
ка, будь он родной или чу
жой. Давайте помнить это 
всегда.

В. БОЛОЗНЕВ,
председатель родитель
ского комитета средней
школы № 58 г. Томска.

Ребячьи
комиссары

Р У К А В И Ч К И  

В П О Д А Р О К
■яаание? Меточми-нлубочии, 

спицы-ирючочкиТ Да. Но и* 
только это. На эанятияк круж
ка, которым руководнт Тамара 
Мелектьеана Петрова, о пет
лях и накидках девочки, разу
меется, говорят тоже. Но еще 
успевают они обсудить ин
тересные статьи в «Пионер
ской правде», поделитьсп впе
чатлениями о последней вы
ставке, прочитанной книге.

Или сама Тамара Меленть- 
евна начнет интересный раз
говор. Готовят, например, де- 
аочни подарки ветеранам, а* 
она рассказывает, как во вре
мя войны так же вязали с  по
другами рукавицы для наших 
ооицов. Гольно чтобы два 
пальца отдельно были связа
ны.- тан стрелять удобнее.

А сейчас ее воспитанницы 
вяжут цветастые рукавички и 
носки, амурные шали и зле- 
гангные шапочки, сами их 
оценивают и в День, когда 
дворец пионеров устраивает 
«оазар солидарности», выстав
ляют все для продажи, выру
ченные деньги перечисляют в 
Шонд мира. И для детского 
дома много чего вяжут, и на 
предстоящий Московснии фес
тиваль готовятся отправить 
самые красивые подарки. Де- 
лают их с  большой любовью и старанием.

А пока идет. урон.
uuTI посмотрите: мычуть изменили то, что напи
сано в учебнике, и получилась 
®“ ;®P“ êHHO новая модель, 
кстати, очень модная сейчас, 
Н это уже (Наше с вами твор- 

~  объясняет Тамара Мелентьевиа. На ее уроках 
вязания вооскще очень часто 
лите»’  ̂ 'пова «думайте, иыс-

И1 Т. М. Петровой ученицы 
приезжают со всего Томска, 
телающ их заниматься .очень 
много: вместо положенных /5  
человек у нее в группах—150. 
и это в то время, иогда дру
гие нружни вязания дворца 
пионеров почти пустуют, в 
чем же секрет/ Ведь и строгая 
Тамара Мелентьевна, и требовательная... '

— Знаете, кто прошел ее 
школу — это уже надежный 
во всех отношениях человек,— 
убежденно высказывает сеое 
мнение дирентор Дворца пио
неров Люция Павловна Шуль- 
•■в- — И хотя дело, которому 
она учит, может помазаться до
машним, сугубо женснии, тем 
ив менее лично я без колеба
нии говорю о Тамаре» Мелвн- 
тьевие: она — настоящий ре
бячий комиссар. А разве мож
но иначе назвать человека, 
который добивается того, что 
его воспмтаннини доводят на
чатое дело до конца, аккурат
ны н обязательны?

Н. ЯННО.

НА СНИМКЕ; Тамара Мв- 
лвнтьевна Петрова довольна 
работой своей ученицы — ша
почка получилась модной, на
рядной и теплой.

Фото А. Васильева.

По следам наших выступлений

«Ох, уж эти братья Цуханцевы»
Статья под таким заго

ловком (19 октября 1984 го
да) стала предметом серьез
ного обсуждения как в пе
дагогических, так и в тру
довых коллективах города, 
заставила пересмотреть фор
мы и методы работы с труд
ными детьми и их родите
лями.

В школах города, в до
рожном ремонтно - строи
тельном управлении, отделе 
внутренних дел прошли пар
тийные собрания, на кото

рых была дана объективная 
оценка всей рдботы с под
ростками и неблагополучны
ми семьями. Партийное со
брание Стрежевского отдела 
внутренних дел объявило 
партийные взыскания на
чальнику ГОВД Н. И. Семе
нову, замполиту В. А. Сам
сонову, инспектору по де
лам несовершеннолетних 
Р. А. Волыковой.

Прошли совместные засе
дания бюро горкома комсо
мола, комиссии по делам не

совершеннолетних и отдела 
народного образования.

Пересмотрен состад шеф
ского отряда. За подростка
ми, стоящими на учете в 
инспекции по делам несо
вершеннолетних, закрепле
ны работники аппарата гор
кома БЛОЕСОМ, сотрудники 
отдела милиции. 24 ноября 
прошла з̂ чеба шефов, уста
новлен строгий контроль за 
их работой. Разработаны 
конкретные мероприятия по 
идейно - политическому

воспитанию трудных под
ростков.

Бюро городского комите
та партии, на котором рас
смотрен вопрос «О статье в 
газете «Красное знамя» «Ох, 
уж эти братья Буханцевы», 
подвело итоги о&уждения. 
Отмечено, что статья каса
ется не только семьи Бу- 
ханцевых, но остро ставит 
проблему работы с трудны
ми детьми и неблагопол1уч- 
ными семьями вообще в 
Стрежевом.

Председателю комиссии по 
делам несовершеннолетних 
при Стрежевском гориспол
коме указано на упущения 
в работе. Отмечена слабая 
организаторская, методи
ческая работа с подростка
ми отдела народного образо
вания. Ослаблен прокурор
ский надзор за профилакти
кой правонарушений среди 
несовершеннолетних.

Бюро горкома КПСС по
требовало устранить отме
ченные недостатки. Постав
лен вопрюс о строительстве в 
Стрежевом интерната.

Городской комитет партии 
делает немало для усиления 
идеологической и политико
воспитательной работы с

уч^имися Стрежевого и 
района. Разработаны дого
ворные обязательства школ 
и шефствующих предприя
тий. Работают детский клуб 
«Закон и подрюсток», спор
тивные секции при ДЮСШ 
и лыжных базах, детский 
шахматный клуб «Искорка», 
кружки технического твор
чества на станции юных 
техников. Однако система 
воспитательной работы не 
охватывала в полной мере 
трудных подрюстков.

Сейчас принимаются меры, 
по устранению имеющихся 
недостатков.

В. ДЯГИЛЕВ, 
первый секретарь Стре- 
жевсвого горкома КПСС.

П Р О В Е Р Ь Т Е  
СВОЕ С ЕР Д Ц Е

Томские кардиологи ведут в Колпашевском районе об
ширные мсследоваиия по профилактике заболеваний сер- - 
дечно-с!>судистой системы. Наш корресповдевт беседу
ет о характере и цели этих исследшаний с руководите
лем научно-органиэациоввото отдела Сибирского филиа
ла Всесоюзного кардиологического центра АМН СССР, 
кандидатом медицинских наук Евгением Федоровичем 
ЛЕВИЦК№М.

Ученый; — Встречается 
много людей, которые де
сятки лет не обращались к 
врач|у-кардиоло1у. Причины 
разные. Во-первых, чело
век по натуре — оптимист. 
Что-то болит — перетерпит, 
авось, само прюйдет. Во-вто
рых, не всегда есть Возмо
жность, особенно В сельской 
местности, попасть к спе
циалисту. Иногда,» к сожале
нию, люди тянут «до по
следнего» и помочь им бы
вает очень трудно.

КОРРЕСПОНДЕНТ: -  Что жо 
преалагаето эы ,н ваши иол- 
логи/ Вот, снажем, здесь, в 
Колпашоосном районе, где 
население рассредоточено на 
большой территории и • сель- 
СИНХ больницах нечасто 
встретишь иардиологев.

Ученый: — Наша цель как 
раз и состоит в том, чтобы 
максимально приблизить ди
агностическую помощь к 
населению. Замечу, кстати, 
что проводим мы эту рабо
ту в рамках совместной 
программы диспансеризации 
населения с Томским обл- 
здравотделом. Сейчас в 
бригаде есть и представи
тели кафедры факультет
ской терапии мединститута. 
Необходимо прежде всего 
отработать методологию вы
явления лиц, нуждающих
ся в кардиологической по
мощи, причем на самых 
ранних стадиях. Одним из 
этапов является предвари
тельная оценка здоровья с 
помощью специальных ан
кет. Как это делается кон
кретно? Чтобы было понят
но—вот вам авкетЪ. Запол
ните ее...

КОРРЕСПОНДЕНТ: -  Солид
ная аикота, целая книжна. Я 
заполнял 00 полчаса. Хочу от- 
котить необычно доверитель
ный тон анкеты, в особенности 
преднсловия. Слова о том, что 
вы заключаете содружество с 
пациентом по охране его здо
ровья, остаются в памяти. 
Аннвта таи построена, что но 
дает пациенту «обмануть» се
бя и врача. Вот, снажем, од
ну из своих болезней в дет
стве я в первых вопросах за
был указать, а дальнейшие 
вопросы вывели меня на нее, 
заставили вспомнить. Но мне 
кажется, что женоторые во
просы я гда-то встречал...

Ученый: — Верно. Анкета 
представляет собой комбина
цию стандартных вопросни
ков, %цательно отобранных, 
дополненных и скомпоно
ванных с учетом различных 
групп населения. Что инт'е- 
реснц, на стандартные анкеты 
из двух-трех листочков да- 

, ют ответы примерно 50 про
центов опрошенных, а на
ши книжки, как вы гово
рите, нам вернули заполнен
ными: на заводе «Метал
лист» — 80 цроцентов, в 
птицесовхозе «Колпашев- 
ский» — 84, в поселке лесо
заготовителей Белояровке — 
85, в Колпашевском горис
полкоме — £5, в горбольнй- 
це — 92 процента тех, кому 
мы их раздали. Это хоро
шие показатели.

Далее. Вот вы заполняли 
, анкету в течение получа
са. Теперь представьте, 
сколько потребуется врачу- 
кардиологу времени, чтобы 
принять несколько сотен 
людей, как, скажем, на за
воде «Металлист», задавая 
им эти вопросы и тратя на 
каждого по полчаса? А мы 
этого времени не тратим, 
потому что заранее разда
ем анкеты. Пациент прихо
дит к нам на прием — а 
мы уже многое знаем о его 
здоровье.

КОРРЕСПОНДЕНТ: -  И аы 
сразу ставите диагноз?

Ученый: — Нет. Анкета, 
конечно, не ставит точный 
диагноз. Она позволяет вра
чу заострить внимание на 
определенных симлтомак 
заболевания. Проще говоря, 
выявляет тех людей, кото
рые в  первую очередь дол
жны обследоваться врачом.

КОРРЕСПОНДЕНТ: -  На-
снольио достоверно анкета это 
определяет?

Ученый: — Но ведь мы 
еще и тщательно осматри
ваем всех тех, кто заполнил 
анкету. Привезли сюда, в 
Колпашево, специальную 
аппаратуру, которую обыч
но используем в кардио
центре. Результаты? Анкета 
чуть-чуть завышает опас
ность заболевания, если оно 
есть. Но эта «ошибка» вра
чам и пациенту только на 
пользу. Ведь в том, что ка
сается сердца, лучше пере
страховаться, чем проявить 
беспечность. Напомню, что 
исследования сотен людей 
мы провели, не отвлекая 
особо местньк специалистов, 
не загружая поликлиники, 
не создавая очередей. Вот 
еще преимущества анкеты.

КОРРЕСПОНДЕНТ: -  Согла
сен. Пусть чуть-чуть завыша
ет, лишь бы не пропускала.

Ученый; — Это практиче
ски исключено. Но знаете, 
какую грустную картину 
мы выявили? Из более чем 
сотни людей, которым уже 
надо немедленно обратиться 
к врачу, действительно об
ратились до нашего приез
да или лечились единицы. 
Остальные, со свойственной

человеку переоценкой сво
их возможностей, что на
зывается, перемогались.

КОРРЕСПОНДЕНТ: -  Ш на
шей области население рассре
доточено на огромных терри
ториях. Предположим, ваши ан
кеты попали в иаМую-иибудь 
маленькую деревушку и лю
ди на них ответили. А даль
ше?..

п ^^п"***’ ~  у*® говорило стремлении томских кар
диологов максимально при
низить диагностическую по- 

Эго мо-
жто сделать, создав, напри
мер, передвижные диагнос
тические комплексы, на
пример, на теплоходах. На 
них можно установить ну
жную аппаратуру и до
браться до любого отдален-

на котором 
расположится автоматизиро
ванный кардаологический 
кгасультативяо - диагности
ческий комплекс, в следу- 
Ю1^ ю  навигацию начяет 
работать.

Людей, у которых выяв
лены нарушения сердечно
сосудистой деятельности, 
мы направляем в ншпи 
клиники, но Чаще передаем 
под наблюдение местнь» 
специалистов. Так, кстати 
отрабатывается еще одна 
задача — система связи с 
врачами местных служб 
здравоохранения. Только 
совместные усилия, ученых 
и практических врачей мо- 
^  выработать реальные 
эффективные меры профи
лактики и лечения заболе
вании. Наша совместная ра
бота _ с колпашевской рай
онкой службой здравоохра
нения подтверждает это.

КОРРЕСПОНДЕНТ; -  вез зтЬ 
изобходимветь пом

нить и пзрзрабагывать огром- 
не# Количество инфоривции...

Ученый; — Хранить ты
сячи анкет и разыскивать 
среди них одну, необходи
мую, сложно. Поэтому сле
дующий шаг — введение 
даннь1х о каждом па- 
11иеите в электронную 
память, чтобы создать банк 
данных о здоровье тысяч й 
тысяч людей. Небольшая 
электронная машина долж
на находиться на борту 
теплохода. Машины боль
шей мощности — в Томске. 
Предстоит разработать сис
тему управления процесса
ми лечения и профилакти
ки. Это не фантазия. В сле
дующем году мы будем раз- • 
рабатывать эту систему 
вместе с сотрудниками ла
боратории автоматизации 
кардиоцентра. У нас есть 
задание Госкомитета по нау
ке и технике СССР — соз
дать автоматизированную 
систему профилактики и 
лечения сердечно-сосудис
тых заболеваний в условиях 
рассредоточенного прожива
ния населения.

КОРРЕСПОНДЕНТ: -  Прздпо- 
лежим, чзловзн, которому 
срочная помощь но нужна, а 
нужно профилантичаскоз лача- 
низ, на захочет прислушаться 
и советам врачей. Что бы вы 
советмалн делать в этом слу
чае/ ведь согласно нашей го
сударственной политика здо
ровье личности — не только 
ее личное дело.

Ученый: — Здесь большое 
поле деятельности для ад- 
минисг рации, профсоюзных 
комитетов на предприятиях, 
в цехах. Скажем, человеку, 
у которого не все в порядке 
с артериальным давлением, 
рекомендовано принимать 
определенные средства. Это 
нужно организовать непо
средственно на предприятии 
и за счет средств пред
приятия. Сандружинники 
могли бы следить за тем, 
чтобы такое назначение вы
полнялось аккуратно, что
бы этот человек не забыл 
зайти в медпункт измерить 
давление. Не всегда, разу
меется, надо глотать таблет
ки, некоторым рекомендуют 
больше двигаться, чаще бы
вать на воздухе. Большое 
для npoq^oioea поле дея
тельности — группы здоро
вья.

КОРРЕСПОНДЕНТ: -  А если 
чаловвн отмажется лечиться/

Ученый; — Считаю, что к 
этому надо относиться как 
к нарушению дисциплины. 
Нас обрадовало решение 
Колпашевскбго горисполко
ма вносить в показатели ос
новной-* деягельыости пред
приятий, с которыми мы 
сейчас сотрудничаем, состо
яние здоровья работающих. 
В целом должен сказать, 
что все время работы в 
Колпашеве — а это уже ско
ро год — мы ощущаем са
мую энергичную поддержи 
ку партийных, советских 
органов, профсоюзных ко
митетов. В ближайшее вре
мя начнем исследования и в 
других районах облздти. 
Всеобщая диспансеризация, 
в рамках которой мы рабо
таем, — благородная' цель. 
От нее выигрывают и госу
дарство, и каждая личность 
в отдельности.
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КОМАНДИР ВЗВОДА 
А В Т  О М А Т  Ч И К О В „.л Щ

Золотые
Звезды
томичей

П О Д В И . Г  Ф А Р А Х А  К А М А Л Д И Н О В А

Камалдинов Фарах Гиидиевич родился я 1914 г. т са> 
ле Нурйай Кривошеинского района, в сем ье ' нрестья* 
Нина. Был одним из первых номсомольцев села, рабо> 
тал в нолхозе. В августе 1934 г. призван я армию. Слу
жил на Дальнем Востоне, в 95-м етрелновом полну 32-й 
дивизии. Участнин боев у озера Хасан и войны с бело
финнами.

На франтах Велиной Отечественной войны с июня 
1941 г. Младший лейтенант, номандир взвода автомат- 
чинов 410-го стрелнового. полна 81-й стрелновой дивизии 
Ф. Г. Камалдинов особо отличился в Курсной битве. 27 
августа 1943 г. ему присвоено звание Героя Советеного 
Союза с вручением ордена Ленина и Золотой Звезды. 
Награжден танже орденом Красной Звезды и медалями. 
В боях был '14 раз ранен, из них 5 раз — тяжело.

После войны жил и работал в селе им. Хетагурова 
Карачаево - Чернессиой автономной области, в г. Кара- 
чаевсие, г. Томсне, селе Крнвошенне Томснои области.

С января 1981 г. живет в г. Темиртау Карагандинсной 
области. Персональный пенсионер. Капитан в отставив.

В первы е же часы 
Курской битвы один 
из самых сильных уда

ров враг обрушил на пози
ции 13-й армии генерала 
Н. П. Пухова. Армия зани
мала оборону фронтом на 
север, имея в тылу город 
Курск

За время почтя четырех
месячного «стояния» на се
верном фасе Курского вы
ступа воины армии проде
лали поистине титаническую 
работу по созданию здесь 
мощной обороны. Вместе с 
однополчанами все это вре
мя трудился над совершен
ствованием оборонительных 
рубежей и младший лейте
нант, командир взвода ав
томатчиков 81-й стрелковой 
дивизии Ф. Г. Камалдинов.

Взводный и его бойцы по
нимали всю ответственность 
предстоящих боев и стара
лись как можно лучше под
готовиться к ним.

Рано утром 5 июля 1943 
года началась Курская бит
ва. Взвод ф, Г. Камалдино- 
ва находился в это время 
в боевом охранении, в не
посредственной близости от 
гитлеровцев, и первьш 
вступил в бой.

Против 81-й дивизии в.ра- 
жеское командование бро
сило две пехотные дивизии, 
усиленных танками и штур
мовыми орудиями «Ферди
нанд», поэтому с самого на
чала бой приобрел ожесто
ченный характер. На в-ю 
роту, в которую входил 
взвод Камалдинова, двига
лось 28 тяжелых танков 
«Т-6», за ними тремя эше
лонами следовала ..пехота. А 
на участок взвода Камалди
нова пришлось три танка и 
около 150 фашистов.

Бойцы напряженно всмат
ривались в хтриближающего- 
ся врага. Вдруг перед пер
вым танком вэ5йетнуяось 
пламя, раздался взрыв. Это 
сработала наша мина. Но 
оставшиеся два танка упор
но шли вперед. До них уже 
оставалось 10—15 метров. 
Командир взвода приказал 
своему бойцу Щукуря- 
вому подбить • левый танк, а 
сам пополз навстречу второ
му, двигавшемуся чуть пра
вее.

Первой же метко брошен
ной гранатой была порвана 
гусеница танка, и он оста
новился. Шукурявый поджег 
второй. Теперь нужно былр 
остановить пехоту. По 
команде взводного бойцы от
крыли шквальный огонь, и 
гитлеровцы залегли. Тогда в 
них полетели гранаты. Пер
вая группа фашистов была 
уничтожена почти полнос
тью.

Появились раненые и во

взводе Камалдинова. Немец
кая пуля попала в ногу 
младшего лейтенанта. Но он 
не покинул поле боя.

Через несколько минут 
появились еще четыре тя
желых танка. За ними бе
жали немецкие автоматчи
ки. Снова взводный пополз 
навстречу переднему танку. 
На этот раз понадобились 
уже две гранаты, чтобы ос
тановить бронированную ма
шину. Остальные три танка 
подбили бойцы, воодушев
ленные примером команди
ра. В упор они стали рас
стреливать оставшуюся без 
прикрытия пехоту-. Раненый 
Камалдинов вместе со все
ми вел меткий огонь из £ш- 
томата и умело управлял 
действиями взвода.

Встретив отпор, фашисты 
решили окружить смельча
ков. Они начали обтекать по
зиции справа и слева и за
мкнули кольцо. Появилась 
немецкая танкетка и открьь- 
ла огонь. Но и тут не рас
терялся командир взвода. 
Семнадцать смельчаков 
вступили в неравную схват
ку с врагом. Танкетку за
бросали бутылками с зажи
гательной смесью, а немцев, 
зашедших с тыла, уничто
жили автоматным огнем.

К месту боя пробрался 
связной командира роты и 
передал приказ — отходить.

В этом жестоком бою 
взвод Ф. Г. Камалдинова 
четыре раза отбрасывал чис
ленно превосходящего врага. 
Гранатами и бутылками с 
зажигательной смесью бой
цы уничтожили б немецких

танков и танкетку. Было 
истреблено 170 фашистов.

Будучи ранен, а затем и 
контужен, командир взвода 
не терял ни на минуту уп
равление боем. Трижды на 
него в ходе схватки набра
сывались враги, но каждый 
раз отступали с потерями. 
Автомат и гранаты в руках 
взводного были грозным 
оружием.

Потери взвода по сравне
нию с вражескими были 
минимальны: двое убитых
и двое раненых. Взвод вы
шел из кольца с оружием 
и вынес с. поля боя ране
ных.

Бесстрашие и ратное ис
кусство младшего лейтенан
та Ф. Г, Камалдинова было 
отмечено вьюоким званием 
Героя Советского Союза. 
Его имя d гордостью назы
вали в своем письме Вер
ховному Главнокомандую
щему И. В. Сталину бойцы- 
татары 1-го Украинского 
фронта, дав клятву сра
жаться с врагом, как Фарах 
Камалдинов, быть такими 
же мужественными и стой
кими в бою.

И. КУЗНЕЦОВ,
доктор исторических на

ук, профессор.

С луж б » Of

Внимание:

ё л к а !

Ярко украшенная, перели
вающаяся огнями новогод
няя елка приносит радость и 
детям, и взрослым. Вокруг 
нее шумят хороводы и мас
карады. Добрый Дедушка 
Мороз разддет подарки...

Но эта же елка может 
быть и причиной несчастья. 
Да, это тогда, когда забыва
ют о мерах пожарной без
опасности, применяя для ее 
украшения электрические 
гирлянды кустарного изго
товления, свечи, легковос
пламеняющиеся игрушки. 
Особенно опасны в этом от
ношении бывают елки, ко
торые стоят в квартирах 
долго, — хвоя на них высы
хает и вспыхивает момен
тально. В прошлом году 
только от неумелой эксплу
атации электрических ук
рашений в области произо
шло шесть загораний.

Чтобы избежать подоб
ных Случаев, необходимо 
строго соблюдать меры по
жарной предосторожности. 
Ответственность за это ло
жится на руководителей 
детских, лечебных и куль
турных учреждений и, ра
зумеется, на родителей. Что 
нужно предпринять забла
говременно — об этом мож
но и нужно проконсульти
роваться в ближайшей по
жарной охране или добро
вольной пожарной дружине. 
В конечном итоге надо при
нять все меры, чтобы ново
годний праздник не былом
рачен неприятными послед
ствиями.

Д. НОВОСЕЛОВ.
старший инспектор пожар

ной охраны УВД.
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Политехники—
стрежевчанам

Четыре года продол
жается творческое со
дружество управления 
«Стрежево й э н е р г о- 
нефть» с коллективом 
кафедры электрических 
систем ТЛИ. Уже внед
рено в практику немало 
эффективных разрабо
ток. Так, под руководст
вом доцента В. И. Гет
мана группа сотрудников 
произвела теоретические 
расчеты повышения на
дежности распредели
тельной сети на 6 кило
вольт систем электфо- 
снабжения Советского 
месторождения. Эконо
мический эффект этой 
разработки срставил 165 
тысяч рублей.

Расчеты нормального и 
аварийного режима
электрической сети неф
тепромысла позволили 
ползгчить экономический 
эффект в 140 тысяч руб
лей, Эта разработка вы
полнена группой сотруд
ников и студентов ■ под 
руководством __ старших 
преподавателей С. Г. 
Слюсаренко и В. Д. Ко
зырева.

В. ЯКОВЛЕВ.
г . С т р е ж е в о й ,

О т ч е т н ы й
к о н ц е р т

Традиционный отчет
ный концерт музыкаль
ного училища состоялся 
на днях в концертном 
зале филармонии. В его 
разнообразной и насы
щенной программе вы
ступили прежде всего 
два больших коллектива 
— хор и оркестр народ
ных инструментов. Хор, 
которым дирижировали 
сами учащиеся, испол
нил а -капелла произве
дения С. Рахманинова и 
А. Варламова. Темпера
ментно руководил орке
стром народных инстру
ментов преподаватель 
Г. М. Кагиров, Виртуоз
но звучала балалайка в 
руках учащегося А. Пуч
кова. Выступили также 
учащиеся М. Усов (фор
тепьяно) и С. Ашеулова 
(вокал). Долго аплодиро
вали слушатели другой 
вокалистке — препода
вателю Т. К. Гойхман. 
Звучали квинтет духо
вых инструментов и ан
самбль народных инстру
ментов. Удачным были и 
другие номера отчетного 
концерта.

М. КИСУРИНА, 
музыковед.

Спорт
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Л Ы Ж  н
в минувшие субботу и йоскресенье на томских трамп

линах состоялись очередные старты — проходило пер
венство города по прыжкам «а лыжах. На 40-метровом 
трамплине состязались юноши 19б8—1969 годов рожде
ния, После двухдневной борьбы безоговорочную победу 
одержал представитель «Трудовых резервов» Василий 
Галашов. На втором месте Вадим Дорохов из «Спарта
ка», на третьем — Сергей Широков («Буревестник»), 

Юноши 1966—1967 годов рождения прыгали с 70-мет
рового трамплина. Здесь сильнейшим был Игорь Мель
ник из «Буревестника». Андрей Игляков («Трудовые ре
зервы») занял второе место, а Александр Шилин («Спар
так») — третье. „

Среди мужчин чемпионом города стал Андреи Колу- 
'паев («Трудовые резервы»). Совсем немного проиграл 
ему спартаковец Виктор Бутаков, а третьим призером 
стал Олег Геращенко («Труд»). Все они, как и занявший 
четвертое место Александр Гашуев из «Труда»,— масте
ра спорта (ЗССР.

В командном зачете (вот он — сюрприз) победителя
ми стали спортсмены «Динамо». А на втором месте 
(еще один сюрприз) — летающие лыжники ДСО «Уро-

А. КОСТРЫГИН, 
главный секретарь соревнований.

Е /
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«ПОКА НЕ ПОКОРИЛАСЬ».
Фото М. Гарифуллина,.

С м е н и л  ск р и п ку  м узы кант
с  грустью расстал

ся с детской скрж1- 
кой Страдивари ново
сибирский школьник 
Вадим Репин. Инстру
мент работы итальян- 
•ского мастера, с кото
рым юный музыкант 
триумфально высту
пал в конц^тных за
лах многих городов 
нашей страны, а так
же Болгарии, Чехосло
вакии и Финляндии, 
пришла пора вернуть 
в Государственную 
коллекцию СССР. 
Мальчик подрос, и 
хранители коллекции 
приготовили для него 
другую скрипку рабо
ты итальянского мас
тера, но уже не трех
четвертную, а полную.

На инструменте, ко
торый получил В. Ре
пин, играли в разные 
годы многие щюслав- 
ленные исполнители, в 
том числе польский

скрипач Генрик Be- 
нявский в бытность 
свою профессором кон
серватории в Петер
бурге. Кстати, Вадим 
два года назад стал 
победителем междуна
родного конкурса, но
сящего имя этого за
мечательного музыкан
та.

Не без волнения 
ждал ученика на пер
вое занятие с новым 
инструментом его пе
дагог Захар Брон. 
Ведь в руках у три
надцатилетнего школь
ника была скрипка не 
только незнакомая, на 
освоение которой да
же у опытных испол
нителей уходит порой 
до полугода, но и не
привычная для него 
по размерам. Но уже 
спустя две недели но
восибирцы ЯновЬ уви
дели его на концерт
ной эстраде. Даже

всегда сдержанный в 
оценках наставник Ва
дима Репина впервые, 
пожалуй, не смог 
удержать себя в рам
ках строгой педагоги
ки;

—То, что сумел сде
лать Вадик, это — 
факт беспримерный в 
истории музьТки, по
разительный и трудно 
объяснимый, — сказал 
он.

Еще два года назад 
маленького круглоли
цего мальпиа, стояв
шего со скрипкой пе
ред оркестром, не про
сто было разглядеть 
из зала на фоне даже 
сидящих музыкантов. 
Теперь он заметно 
подрос. А специалис
ты отмечают и быст
рый рост его профес
сионального мастерст
ва.

Постижением все но
вых стилей и жанров, 
новых высот музыки

наполнены дни юно
го скрипача. На пю
питре сменяют друг 
друга ноты Моцарта, 
Бетховена; Баха... Ка
ждый час занятий не-- 
с,ет ■ семикласснику 
специальной му
зыкальной школы упо
ительную, неутолимую 
радость общения с 
пленившим его миром 
музыки. Записаны на 
диски концерты для 
скрипки Т. Хреннико
ва, поэма Е. Светла
нова «Светлой памяти 
Давида Ойстраха», ше
девры Р. Шумана, 
Э. Изаи, П. Чайков
ского. Сиби|рокий
школьник выступает 
вместе с симфониче
ским оркестром Но
восибирской филармо
нии, другими коллек
тивами.

С не меньшим удо
вольствием ифают с 
Вадимом его сверстни
ки и постоянные парт

неры по дворовой хок
кейной площадке. На
конец-то сбылась дав
няя мечта мальчика: 
ему подарили настоя
щую- хоккейную фор
му ~  яркую, наряд
ную. Она словно вдох
новила юного хокке
иста: счет забитых
шайб увеличивается. 
Претендует Вадим на 
звание чемпиона дво
ра и в другом увлека
тельном соревновании 
— ^орке кубика Ру
бика. Не обходятся без 
его участия сраженйя 
на шахматной доске.

Ну, а впереди, ко
нечно, главные высо
ты, путь к которым 
крут и тяжел. Вмес
те с педагогом Вадрш 
Репин готовится сей
час к Международно
му конкурсу имени 
П, И. Чайковского, ко
торый состоится в 
1986 году в Москве, 

(Корр. ТАСС).

-Сатирическим пером

Х И Т Р Ы Й  Т Р О Л Л Е Й Б У С

fuc, Ri.Морозов

Морозы нынче стоят отмен* 
ные — ядреные да ухватистые. 
Выйдешь на оетановну, а он 
тебя за нос, щеии, уши; через 
полчаса ни рун, ни ног не чу
ешь. И часа не пройдет, как 
влезешь а переполненный 
троллейбуе.холодильнии, слов
но подготовленный к новогод
нему празднину. И вдруг тебе 
с-Ганет на удивление жарно: 
вместо того. чтобы сделать 
левый поворот, машина спо
койно катит себе прямо.

— Это разве не двойка? — 
начинаешь соображать ты.

— Да разве ж она сюда хо
дит? — скептически холодно 
замечает сосед по пюучию.

— Это тройка? — беспокой
но. но пока еще е надеждой 
спрашивает за спиной милый 
жемений голосон.

Всезнающий товарищ с не
которым нетерпением переби
вает;

— Да ВТО первый, — И уже 
тверже добавляет: — Первый. 
За стеилои единична стоит.

— А я видела, — не уни
мается голос, — когда от пе
рехода бежала, что на заднем 
трафарете тройка прогляды
вала. т

— Ну, и я кое-что успел за
метить, Сбоку двойка была,— 
не унимаешься ты.

А вообще-то не очень огор
чайся. Утренний моцион даже 
полезен: нервы укрепляет, ор
ганизм \ закаливает.

А помнишь, ты ехал на трой
ке по второму маршруту е ма
шине Nt 212? Все в спешке вы
скакивали из дверей, а ты си
дел, как Дед Мороз, уверенно 
и основательно. — ведь тогда 
ты ехал правильно. Троллей
бус, как лотерея — ловезет- 
не повезет...

В. МОРОЗОВ.

Б 9̂  К Е Т 
ОТ ДЕДА 
М О Р О З А

у  елки появился серьез
ный конкурент — новогод
ний букет. Куйбышевцы с 
большой заинтересованно
стью поддержали новую 
традицию; украшать квар 
тиру не елкой, а ее ветка
ми. В прогйлом году работ
ники лесного хозяйства 
продали 40 тысяч зимних 
букетов, В этом году, ка
жется, не хватит и запла 
нированных ПО тысяч.

Новогодний букет — не 
просто набор веток, укра
шенных игрушками. Это 
целая оригинальная компо
зиция, в которую входит 
припасенный еще с лета 
цветок бессмертника, ветка 
степного коВыля. Еще луч
ше — живые цветы. Вари
антов множество. Тем и 
хорош зимний букет, что 
д̂ает импульс творчеству 

'фантазии. Опытные цвето
воды составляют изуми
тельные , по красоте компо
зиции, а областной совет 
общества охраны природы 
охотно пропагандирует их 
работу.

,В эти дни в Тольятти» 
ском краеведческом музее 
проходит первая выставка 
новогодних букетов. Здесь 
можно получить совет спе 
циалиста, как лучше соста
вить и чем украсить ветки 

Новая традиция позволя 
ет сберечь тысячи гекта 
ров хвойных посадок. Ведь 
для того, чтобы заготовить 
букеты, не надо рубить це 
лую плантацию. Достаточно 
лишь выборочной, санитар
ной рубки. Только в этом 
году работники лесного хо
зяйства области сберегут 
50 гектаров леса.

В. БЕЛЯКОВ, 
корр. ТАСС.

Куйбьппев.

БЮРО ПОГОДЫ
С О О Б Щ А Е Т

Сегодня по области — об
лачная погода с прояснения
ми, слабый снег, слабая ме
тель, ветер юго-западный, 7 
—12 метров в секунду, тем
пература 10—15, по южным

районам 15—20, в Томске 18 
— 2̂0 градусов мороза.

28—29 декабря — облйч-
ная погода с прояснениями, 
временами снег, слабая ме
тель, ветер западный, 10—15 
метров в секунду, темпера
тура ночью 17—22, при про
яснениях 25—30, днем 10— 
15, .по восточным районам 
17—22 градуса мороза.

Телевидение
ЧЕТВЕРГ, 27 Авиабря 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

6 .00 . « В р е м я » . 8 .40 . Ч е м п и о 
н а т  м и р а  п о  ш а х м а т а м . 8 .50 . 
«Т а б а ч н ы й  к а п и т а н » . Х у д о ж е 
с т в е н н ы й  те л е ф и л ь м . 10.10, 
«К л у б  п у т е ш е с т в е н н и к о в » .
11.10. Н о в о с т и .

С 11.15 д о  14.15 —  п е р и з ы в . 
1 4 .1 5 . Н о в о с т и . 14.35. « С е л ь 

с к и е  г о р и з о н т ы » . К н н о п р о г р а м - 
м а . 15.20. К о н ц е р т . 15.55Е « С т р а 
н и ц ы  и с т о р и и » . « Я  —  г р а ж 
д а н и н  С о в е т с к о г о  С о ю з а » . 16 .30 . 
« ....Д о  ш е с т н а д ц а т и  и  с т а р ш е » .
17.15. «А л е к с а н д р  Т в а р д о в 
с к и й » . Д о к у м е н т а л ь н ы й  т е л е 
ф и л ь м . 18.10. М у л ь тф и л ь м . 
18.30. « ,..И  одари т, зе м л я  х л е 
б о м » .  Н а у ч н о ' - п о п у л я р н ы й  
ф и л ь м . 18.45. «С е г о д н я  в  м и 
р е » .  19.00. «П е сн я  д а л е к а я  и  
б л и з к а я » . 19.50. П р е м ь е р а  х у 
д о ж е с т в е н н о г о  те л е ф и л ь м а  
« Р а с с м е ш и т е  к л о у н а » . 1-я  с е 
р и я . 21 .00 . «В р е м я » . 21 .35 . « Т е 
а т р а л ь н ы е  в с т р е ч и » . 23 .05 . 
Ч е м п и о н а т  м и р а  п о  ш а х м а т а м .
23.15. «С е г о д н я  в  м и р е » . 

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

8 .00 . У тр е н н я я  г и м н а ст и к а .
8 .15 . «К а к  п р и р у ч и т ь  з о л о т у ю

ы б н у » . Д о к у м е н та л ь н ы й
и л ь м . 8 .35 , 9 .35 . « П р и р о д о в е 

д е н и е » . 4 -й  к л а с с . 8 .55 . « Х о 
л о д н ы й  с в е т  к р и ст а л л а » . Н а
у ч н о  - п о п у л я р н ы й  ф и л ь м .

9 .05 , 13.30. «И с п а н с к и й  я з ы к » . 
9 ,55 . « Э с т е т и ч е с к о е  в о с п и т а 
н и е . В с е с т о р о н н е е  р а з в и т и е  
л и ч н о с т и » . 10.40, 11.40. « З о о л о 
г и я » . 7 -й  к л а с с . 11.05. «С е м ь я  и  
ш к о л а » . 12.05. « Ф и з и к а » . 10-й  
к л а сс , 12.35. М . Ш о л о х о в . «Т и 
х и й  Д о н ». 13.20. «В н и м а н и е : 
елка1» Н а у ч н о  - п о п у л я р н ы й  
ф и л ь м . 14.00. «С л а д к а я  ж е н щ и 
н а » . Х у д о ж е ст в е н н ы й  ф и л ь м  с  
с у б т и т р а м и . 15.35. Н о в о с т и .

С 15.40 д о  18.00 —  п е р е р ы в .
ТОМСК

18.00. « Т о м с к  л и т е р а т у р н ы й » . 
Р о м а н  Т. К а л е н о в о й  «У н и в е р 
с и т е т с к а я  р о щ а » . 19.00. «Д е н ь  
о б л а с т и » . ,19.15. «С е г о д н я  на 
в а ж н е й ш и х  с т р о й к а х » . ТНХК. 
Т р е т и й  п у с к о в о й . 19.50. «В  Я с 
н о й  П о л я н е » . Д о к у м е н та л ь н ы й  
ф и л ь м .

МОСКВА
20 .00 . « С п о к о й н о й  н о ч и , м а 

л ы ш и !»  _
ТОМСК

20.20. « Н а в с т р е ч у  в ы б о р а м » . 
20 .30 . « А  в  б р и г а д е  Н о в ы й  г о д !»  
Р а с с к а з ы в а е м  о  р а б о ч и х  Т о м 
с к о й  ш в е й н о й  ф а б р и к и .

МОСКВА
21 .00 . « В р е м я » . 21 .35 . « Б о л ь 

ш а я  н о в о г о д н я я  н о ч ь » . Х у д о 
ж е с т в е н н ы й  тел еф и л м л . 22.40. 
К о н ц е р т . 23.00. Ч е м п и о н а т  
С СС Р п о  х ок к ек х  с  м я ч о м . 
« З о р к и й »  —  С К А  (Х а б а р о в ск ). 
2 -й  та й м .

Редактор
н. Г. н Ес т е р е н к о .
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Т еа тр
ТЕАТР ДРАМЫ

27 декабря. «Порог» — 
ТЕАТР МУЗКОМЕДИИ
27  д е к а б р я  в  п о м е щ е н и и  ДК 

« А в а н г а р д »  — «Сильва» — 
19-30.
ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ 

^̂ 28 декабря «Р. В. С.» — 12,

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ;

■ «РОДИНА»
27  д е к а б р я , «Игрушна» — 

9. 11. 1з, 15. 17. 19, 21. 
имени М. ГОРЬКОГО

27  д е к а б р я . «Любовь и го
луби» — 6 -35 , 10-30, 12-25,
14-20, 16-15, 18-10, 20-05 , 22.
«Фантоцци против всех» ~  
8 -40 , 10-20. 12. 13-40, 15-20, 17, 
18-40, 20 -20 , 22.

«ОКТЯБРЬ»
27  д е к а б р я . «Невероятные 

приилюченил итальянцев е 
России» —' 8 -40 , 14-10, 18-10. 
«Каждый десятый» — 12-10,
16-10. 2 0 -К ^  21-50. «Любовь и 
голуби» — 8-30. 10-20, 12-10, 
14 , 16, 18, 20, 22. «Клякса на 
сказке» — 10-30.

«ПИОНЕР»
27  д е к а б р я . «Вождь — Белое 

Перо» — 9, 11, 13, 17. К и н о 
к л у б  «Природа — наш дом».

Ф и л ь м  «Выдра по имени Тар»
иа» — 15. М у л ь т с б о р н и к  «Шпи
онские страсти» — 18-20, 20, 
21-30.

имени И. ЧЕРНЫХ 
27  д е к а б р я . « Ч у ч е л о »  (две  

с е р и и ) —  9 , 11-30, 14, 1 6 ^ 0 , 
1 9 . 21-20. «Карнавал» (д в е  с е 
р и и ) —  9 , 11-20, 13-40, 18.
Т8-20, 20-40 .

«СИБИРЯК»
27  д е к а б р я . Мультсборник— 

9 -20 . «Развод тан развод» — 
11. 12-40 , 14-20, 16. 17-40,
19-20, 21.

ДОМ ОФЙЦЕРОВ ,
27 д е к а б р я . «Твоя любовь»

(д в е  с е р и и ) —  17, 20,
ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 

«АВАНГАРД»
27 д е к а б р я . «Необдуманный

шаг* (д в е  с е р и и ) —  18, 21,

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИВКАБЕЛЬ»

27 д е к а б р я . «Бойся, „араг, 
девятого сына» — 15. «Время 
отдыха с субботы до понедель
ника» — 17-20, 19, 21.

Производственное объеди
нение «Томсиоблтелерадио- 
бытремонт» доводит до све
дения населения, что ателье 
Лк 1 (ул. Советская, 46), те
леателье Лк 5 (Иркутский 
тракт, 102), радиоателье Лк 4 
(пер. Тихий, 20) работай»?' 89, 
30, 31 декабря.

Томский трест столовых Лк 3 приглашает томичей и 
гостей города посетить выставки-продажи кондитер
ских, кулинарных изделий н полуфабрмкатов,

Выставки-щродажи проводятся 29 декабря в 16 часов 
в следующих столовых:

Лк 71 «Дружба» — ул. Красноармейская, 143;
Лк 72 — ул. Киевская, 68;

74 — пр. Ленина, 202;
Лк 76 — ул. Герцена, 49;
Лк 77 — Московский тракт, 2;
Лк 78 — пр. Ленина, 32;
Лк 80 — пр. Фрунзе, 131;
Лк 81 — ул. Партизанская, 25;
столовая «Радуга» — ул. Целинского, 51.

C a v >k b a : _
T P V n O V G T P O M G T B A

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
На ВАЗУ «ТОМСКСТЕКЛОТАРА»; кладовщиков, сек- 

ретаря-машинистку, грузчиков на склад, рабочих в та
роремонтный цех, рабочих в приемные пункты стекло
посуды.

Оплата труда — сдельно-премиальная. Справки по те
лефонам 5-30-52, 5-14-96.

В ТОМСКЛЕСОРС МИНТОППРОМА РСФСР срочно: 
заместителя начальника по строительству, заместителя 
главного бухгалтера, бухгалтера, экспедитора, водителей.
Справки по тел. 2-20-14.

За направлениями на работу обращаться: г. Томск, пр. 
Кирова, 17; ул. Бердская, 18; ул. Пушкина, 71, — в бюро 
по трудоустройству и его филиалы.

l ôMCKoe карьероуправле
ние доводит до сведения 
потребителей нерудных ма
териалов, что талоны, по
лученные в 1984 году, дей
ствительны до 31 декабря
1984 года. Неиспользован
ные талоны будут прини
маться в бухгалтерии до 
5 января 1985 года. После 
5 января 1985 года претен
зии приниматься не будут.

ВНИМАНИЮ ТОРГУЮ
ЩИХ ОРГАНИЗАЦИЙ!

Все талоны рыночного 
фонда, не реализованные до 
31 декабря 1984 года, пред, 
приятия розничной торг<®-> 
ли и другие пункты прода
жи талонов возвращают 
предприятиям и организаци
ям Госкомнефтепродукта 
СССР не позднее 15 января
1985 года.

Томское управление Гос
комнефтепродукта РСФСР.

А д м и н и ст р а ц и я , п а р т и й 
н а я  и  п р о ф с о ю з н а я  о р г а н и 
з а ц и и  а п п щ ж т а  о б л з д р а в - 
о тд е л а  и  о о л а с т н о г о  б ю р о  
м е д и ц и н ск о й  с т а т и с т и к и  в ы 
р а ж а ю т  г л у б о к о е  с о б о л е з 
н о в а н и е  Л . К . К н я з е в о й  в 
св я з и  с о  м а т е р я

Марин Петровны.

К о л л е к ти в  и н с т и т у т а  
« Т о м г и п р о т р а н с »  в ы р а ж а е т  
г л у б о к о е  с о б о л е з н о в а н и е  
р о д н ы м  и  б л и з к и м  п о  п о в о 
д у  с м е р т и

КОВАЛЕНКО 
Николая Петровича, 

р а б о т а в ш е г о  в  и н с т и т у т е  с  
1931 п о  1963  год .

Р о д н ы е  и  б л и з к и е  и з в е  
щ а ю т  о  с м е р т и  г о р я ч о  лЮ' 
б и м о г о

КОВАЛЕНКО 
Йииолая Петровича.

В ы н о с  т е л а  — 27  д е к а б 
р я  и з  к в а  
(пр.

Де
р т и р ы  п о к о й н о г о  

Л ен и н а , 46, к в . 19).-

НАШ АДРЕС ТЕЛЕФОНЫ-
Адрес редакции; СЗДВЗ*. Томск, ГСП, пр. Фрунм, ИЗ. Телефоны: ариеиной редактора — 1-44-SS; аанеетитолей редактора — 1-99-92, 1-Э7-М: ото. секретаря — 1-32-34; секретариата — 1-42-2*; етдма

партийной жизни — 1-22-23, 1-28-42; отдела препаганды — 1-48-21, отдела премышлоннести — 1-48-88, . 1-27-82, отдела ивфтегееяегии и стреитеяьстаа — 1-27-28, 1-38-44; отдела сеяьснеге хееяйстеа — 1-43-75;
1-44-80; отдела науки и учевных заведений — 1-ЭЗ-88;етдела информации, культуры и сморта — 1-43-32, 1-88-31; отдела ееветснеге строительства и быта — 1-38-98; отдела писем—1-38-85, 1-38-87, 1-88-31 

собственного корреспондента в Стрсжевем — 3-34-13, о Колпашеее — 38-55; евщестеснней приемной — 1-38-88; отдела е8-ьявлений — 1-88-82. дежурного — 1-38-88:08ластней журналистской
организации — 1-28-88, ____________________________ i

К304864 Заказ Лк 1789 Тираж 162.427 Газета выходит 399 раз в году г. Томск, типография издательства «Красное знамя» Газета отпечатана офсетным сяособом 1 I 3

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru


